

SEMESTRE

Enero de 2004 a Junio de 2004

Enero de 2003

El año 2004 comenzaba con un panorama económico y laboral nada alentador. El Gobierno atribuía la situación al paro producido a finales del año 2002, pero representantes de la oposición insistían en la carencia de una adecuada política económica. Frente al difícil problema del desempleo no parecían haber respuestas claras, aún cuando se prorrogaba nuevamente el decreto de inamovilidad laboral vigente desde el 1° de mayo de 2001, con lo que se sumaría un total de 28 meses consecutivos de una inamovilidad poco efectiva, pues se estimaba que 456.874 personas habían quedado sin empleo en ese periodo. Por otro lado, luego de una pequeña tregua en la época decembrina, PDVSA volvía a estar bajo la lupa del Estado, produciéndose nuevos despidos, desalojos y acusaciones a presuntos saboteadores durante el periodo del paro petrolero. En medio de esta dinámica y mientras el CNE desarrollaba un proceso de validación de firmas que habían sido recolectadas con el objeto de convocar un referéndum revocatorio del mandato del presidente Chávez, la CTV se mantenía activa convocando acciones de calle y a la espera de la respuesta de la Sala Electoral del Tribunal Supremo que decidiría sobre la representatividad de la central obrera, luego que algunos de sus miembros introdujeran un amparo con este propósito.

#### MERCADO LABORAL: INAMOVILIDAD POCO EFECTIVA

Según el informe "Panorama Laboral 2003" de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), presentado por Juan Somavía, director de este organismo, para el año 2003 la tasa de desempleo en Venezuela se ubicaba en 18,9% y la capacidad de compra del salario mínimo había caído 15,9% en este país. Según el informe, se esperaba que para el año 2004 la tasa de desempleo en América Latina se ubicara en 10%, y para Venezuela se esperaba una reducción a 14,5%. (EUD, 8-1-2004, Economía).

El Gobierno intentaba algunas acciones para controlar los niveles de desempleo y entre éstas estaba el decreto casi permanente de inamovilidad laboral. Lo cierto es que el 15 de enero se vencía dicho decreto, vigente desde el 1° de mayo de 2001 y ya estaba planteada la posibilidad de otra prórroga. (EUD, 11-1-2004, Raquel Barreiro C., Economía). Para los empresarios, la propuesta respondía a razones políticas; según Alfredo Ramos, secretario de la CTV, constituía tan solo una medida populista (EUD, 10-1-2004, Gustavo Méndez, Economía) y Carlos Navarro, presidente de la Alianza Sindical Independiente, lo calificaba como una "máscara de carnaval". (EUD, 12-1-2004, Economía). Sea como fuera que lo llamaran, un comunicado del Ministerio del Trabajo publicado en la Gaceta Oficial 37.857 de

fecha 14 de enero de 2004, informaba que nuevamente se extendía la medida. Según esta última decisión, la inamovilidad sumaría un total de 28 meses y a pesar de ello se estimaba que en ese período unas 456.874 personas habían quedado sin empleo. (EUD, 15-1-2004, Economía).

## PANORAMA ECONÓMICO

La situación económica no era nada alentadora; para Jorge Giordani, Ministro de Planificación y Desarrollo, el paro de finales de 2002 había sido la causa de la contracción del PIB vivida en el país y estimaba que en el corto plazo presenciáramos una recuperación. (EUD, 2-1-2004, Economía). En todo caso, la contracción de la actividad económica, la poca efectividad de los controles y el incremento del gasto público habían impactado en los precios y según el Banco Central de Venezuela la inflación había cerrado en 27,1% en el 2003. (EUD, 3-1-2004, Mayela Armas H., Economía). Aún cuando muchas empresas, especialmente las pequeñas y medianas, parecían estar asfixiadas como consecuencia del control cambiario, el presidente Chávez dejaba claro, en un discurso frente a la Asamblea Nacional, que esta medida había llegado para quedarse y pasaba a ser una pieza estructural de la política económica del país. (EUD, 18-1-2004, Víctor Salmerón, Economía). En todo caso, aún cuando el tipo de cambio oficial se ubicaba en 1.600 bolívares por dólar, en el mercado paralelo ascendía a unos 3.200 bolívares, lo que influía en forma determinante en el precio de los bienes y en el poder adquisitivo de los venezolanos. (EUD, 21-1-2004, Víctor Salmerón, Economía).

## POR REIVINDICACIONES LABORALES

### Colegio de Médicos Metropolitano se defiende de imputaciones

Los médicos inscritos en el Colegio de Médicos Metropolitano, beneficiarios de la convención colectiva celebrada con la Alcaldía Mayor, denunciaban la presencia de vicios en el pago del bono contemplado en dicha convención. Los miembros de la Junta Directiva del Colegio de Médicos admitían no estar entregando los cheques correspondientes a dicho bono y recalcan que no lo harían a menos que sus destinatarios firmaran la cesión de sus derechos al Ejecutivo Nacional para proceder legalmente en contra de la Alcaldía Mayor. Según José Vicente Ugas, secretario de relaciones laborales del Colegio, dicha rúbrica haría las veces del recibo de cancelación que el Gobierno Central utilizaría como prueba a la hora de demandar a las autoridades metropolitanas. (EUD, 3-1-2004, María Elisa Espinosa, Ciudad). La agrupación de Médicos por la Dignidad acusaba al Colegio de violar la ley anticorrupción y exigía la intervención de la Contraloría General de la República en todo lo derivado de la actividad organizada por el Colegio con respecto al pago del bono adeudado a los galenos que laboraban en los centros de salud adscritos a la

Alcaldía Mayor. (EUD, 6-1-2004, Ciudad). El 23 de enero, los médicos protestaban en Antimano desde las 10 de la mañana cerrando la avenida Intercomunal, por la intervención que quería hacer el Gobierno Nacional a los 5 hospitales transferidos a la Alcaldía Mayor. (EUD, 23-1-2004, Ciudad).

#### Buhoneros protestan por desalojo

Las alcaldías de Libertador y Sucre habían puesto en práctica un plan de desalojo de buhoneros durante los primeros diez días del año. Esta medida había generado malestar en los informales, de modo que las protestas no se hacían esperar. (EUD, 4-1-2004, Ciudad). Como consecuencia de dichas protestas, las autoridades municipales iniciaron una serie de encuentros con los comerciantes informales, que servirían de antesala al encuentro formal que se realizaría el 6 de enero en el salón Andrés Eloy Blanco del Palacio Municipal. (EUD, 5-1-2004, Ciudad). Haciendo caso omiso a la tregua, para el día 6 ya algunos de los vendedores informales habían instalado sus tarantines en algunos sectores del Municipio Libertador. En las avenidas Urdaneta, Universidad, la Candelaria, Sabana Grande y Catia, entre otros sectores, ya se observaban puestos de ropa, venta de DVD's quemados y otras clases de mercancías. (EUD, 6-1-2004, Migdalis Cañizales V., Ciudad). En medio de la polémica, el alcalde Bernal anunciaba que el 1° de febrero saldría una resolución especial de regulaciones que abarcaría no solo el comercio informal, sino también el formal. Además de horarios para sacar la basura, estas normativas contemplarían la prohibición de estacionar vehículos que expendieran cualquier tipo de mercancía en las doce manzanas del casco central de la ciudad. (EUD, 13-1-2004, Ciudad). El director general de la Alcaldía, Amílcar Figueroa, afirmaba que "se trataba de un proceso lento porque no se quería imponer ninguna condición para el trabajo en la calle, sino que se lograra un consenso en donde cada una de las partes cumpliera con lo acordado". En todo caso, los acuerdos parecían darse aunque no se sabía por cuánto tiempo se cumplirían. (EUD, 15-1-2004, Ciudad).

#### Gremios convocan a todo el sector educativo a protestar

Dejando atrás el abrazo de fin de año, la base sindical de las ocho federaciones del magisterio realizaba asambleas en todos los estados para trazar la estrategia de lucha, dada la demora en la cancelación de viejas deudas y en la firma del nuevo contrato colectivo. Además, los docentes amenazaban con realizar un referendo para demostrar el grado de rechazo hacia el ministro Istúriz. (EUD, 7-1-2004, Gustavo Méndez, Política). La presión parecía generar algún efecto, pues después de meses de confrontaciones, el día 14 los dirigentes del magisterio y representantes del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes (MECD) se verían las caras para dar inicio a las discusiones para la firma del nuevo contrato colectivo docente. (EUD, 14-1-2004, Gustavo Méndez, Política). El 15 de enero los maestros celebraban su día y aprovechaban esta ocasión para expresar sus más sentidas demandas en lo económico y académico: los discursos de los dirigentes gremiales eran unánimes, pues todos ellos reclamaban el hecho de no haber firmado contrato después de dos

años y la desmejora de la capacitación profesional de los trabajadores de la enseñanza. (EUD, 16-1-2004, G. Méndez, Política). Lo cierto es que las discusiones ya habían comenzado y el gremio había designado un equipo negociador; entre los beneficios que el magisterio aspiraba obtener destacaban la ejecución de la ya aprobada homologación del sueldo del profesional de la docencia con los profesionales universitarios, sobre la base de la tabla para cada categoría profesional. Otras conquistas por las que luchaban eran la jubilación a los 25 años de servicio con el 100% del salario en forma automática, así como el pago de cinco millones de bolívars por cada docente activo, jubilado o pensionado, como compensación por la demora en las discusiones contractuales. (EUD, 19-1-2004, Ciudad).

También protestan los del sector público

El 20 de enero, el piso cinco de la sede del Ministerio del Trabajo era invadida por 42 dirigentes obreros de la Federación Nacional de Trabajadores del Sector Público (Fentrases) en rebeldía por la negativa del Gobierno a firmar la convención colectiva. (EUD, 21-1-2004, Política).

#### PDVSA SE MANTIENE EN LA MIRA

Tras una breve tregua durante la época decembrina, enero comenzaba con nuevas acciones contra los ex trabajadores de PDVSA. El Tribunal 10 de Control del Estado Carabobo acordó medida privativa de libertad contra ocho ex directivos de la industria petrolera presuntamente involucrados en acciones de sabotaje en la planta de llenado de Yagua durante los meses de diciembre de 2002 y enero de 2003. (EUD, 14-1-2004, Ciudad).

Por otro lado, aún cuando Alí Rodríguez, presidente de PDVSA, afirmaba que no se producirían más despidos (EUD, 21-1-2004, Economía), a finales de este mes siete empleados salían de PDV Marina, tras la oficialización el día 21 de un proceso de reestructuración que inclusive abarcaría la junta nacional del holding. (EUD, 22-1-2004, Economía). Como era de esperarse, los desalojos también continuaban y para el 23 de este mes ya se contabilizaban 23 desalojos durante este año, aunque todavía quedaban algunos pendientes. (EUD, 23-1-2004, Economía). Lo cierto es que el Estado, probablemente para evitar acciones como el paro, buscaba un mayor control de la estatal petrolera y proponía la incorporación a la junta directiva de PDVSA de funcionarios de tres Ministerios: Planificación y Desarrollo, Finanzas y Producción y Comercio. (EUD, 17-1-2004, M. Párraga, Economía).

#### CTV SE MANTIENE ACTIVA

Meses atrás, el 3 de septiembre de 2003, León Arismendi, Jesús Urbieta, Alfredo Padilla y Gerardo Alí Poveda, miembros de la Confederación de Trabajadores de

Venezuela (CTV), habían interpuesto un recurso para determinar si esta cúpula sindical debía ser reconocida como la organización más representativa del sector laboral. En este sentido, este mes se conocía que la Sala Electoral del Tribunal Supremo se había declarado con competencia para decidir sobre este asunto. (EUD, 8-1-2004, Irma Álvarez, Política). En espera de esta decisión y en medio del proceso de validación de las firmas por parte del CNE, la CTV convocaba cacerolazos y planes de calle con el objeto de defender las firmas. (EUD, 28-1-2004, Gustavo Méndez, Política). Comenzaban a conocerse algunas denuncias de supuestos despidos como consecuencia de la participación en el reafirmazo, fenómeno que ya algunos calificaban como "mobbing". (EUD, 6-1-2004, Política). Carlos Ortega y Carlos Fernández, dirigentes de la CTV y Fedecámaras respectivamente, también hacían lo suyo, y para estas fechas viajaban a Washington para reclamar violaciones de los derechos humanos en el Gobierno del presidente Chávez, frente a grupos de análisis político y organizaciones pro derechos humanos de Estados Unidos. (EUD, 29-1-2004, María Elena Matheus, Política).

### IVSS: UNA CAJA NEGRA

El 5 de enero, una nueva directiva asumía el liderazgo del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales; Jesús Viloria pasaba el testigo a Jesús Mantilla, mayor del Ejército. (EUD, 6-1-2004, economía). Lo cierto es que el 30 de diciembre de 2003 se había cumplido un año de la entrada en vigencia de la reforma de la Ley Orgánica de Seguridad Social pero los cambios contemplados en el instrumento todavía no se habían concretado, lo que significaba una mayor carga para el fisco debido a que debía asumir los costos de los esquemas y un mayor deterioro en la prestación de los servicios, especialmente el de salud. (EUD, 7-1-2004, Economía). En todo caso, el cambio de directiva era para algunos una medida insuficiente, dado que el Instituto se había convertido en una "caja negra" por la gran cantidad de irregularidades como los fraudes en los cobros de pensiones, la entrega de solvencias falsas, los desvíos de cheques, los sobrepagos de los insumos y los problemas en las colocaciones de los recursos. (EUD, 12-1-2004, Mayela Armas H., Economía).

### Febrero de 2004

Durante sus tres primeras semanas, el mes de febrero presenta un clima relativamente tranquilo si consideramos los últimos acontecimientos que habrían sumido al país en un alto nivel de conflictividad, sin embargo a finales de éste la situación vuelve a ser difícil al conocerse la decisión del CNE de pasar a "reparo" a un considerable número de firmas, lo cual ponía en duda la realización del referendario revocatorio, el cual se había convertido en el corazón de la controversia política entre diversos sectores de la sociedad. Como acontecimientos importantes destacar:

el relacionado al proceso electoral del Colegio de Médicos del Distrito Metropolitano, quien mantenía un fuerte enfrentamiento contra la Federación Médica de Venezuela; así como el proceso eleccionario de la nueva junta directiva del Sindicato del Metro de Caracas (Sitrameca). La problemática del desempleo y del costo de vida también se incluyen como noticias de interés en la crónica de este período.

## VUELVAN CARAS, DÉCIMO PLAN ANUNCIADO CONTRA EL DESEMPLEO

En un reportaje de la periodista Raquel Barreiro se presenta una semblanza de lo que ha significado durante los últimos años el problema del desempleo y de las estrategias para enfrentarlo. Con la frase “Desempleo no cree en misiones” la periodista enfatiza que durante el período de gobierno del Presidente Hugo Chávez, se han lanzado diez planes de empleo, con diferentes nombres y concepciones, pero con un sólo resultado: “promesas esfumadas”. De acuerdo a cifras oficiales, las tasas de desempleo se mantenían en niveles equivalentes a 1999. El primer plan anunciado por el gobierno en 1999 era en conjunto con el sector privado y preveía un aumento de 10% en las nóminas de las empresas o 200 mil empleos. La empresa privada generaría empleo a cambio de la exoneración del pago de impuestos. Ese mismo año se lanzó el plan de reindustrialización, que contemplaba el crecimiento de la planta empresarial y la promoción de parques industriales. En diciembre de 1999 se lanzó el plan de empleo rápido, con el cual se crearían 200 mil puestos pero sólo de “carácter temporal”. Para el año 2000 se dio impulso a tres grandes planes, uno dirigido a atender a los damnificados de la tragedia de Vargas, otro sustentado en la Fuerza Armada Nacional, llamado Plan Bolívar 2000, y otro organizado por el Fondo Único Social. En conjunto estos proyectos generarían 226 mil empleos, pero todos temporales. En abril de 2001 le tocaba el turno al Plan Simón Rodríguez, la meta no se especificó pero se decía que estaba dirigido a mujeres, jóvenes, discapacitados y trabajadores rurales. Entre el 2002 y el 2003 se produjo lo que el gobierno calificó como “golpe de estado”, lo cual paralizaba estas iniciativas. En agosto de 2003 el gobierno prometió que generaría 500 mil empleos en cinco meses. El Ministro de Planificación Jorge Giordani informaba que durante el año 2003 se habrían generado un millón de empleos. “En medio de estos macroplanes también ha habido otros proyectos que se han anunciado como promotores de empleo” como el plan siembra agrícola, que promete la reducción de desempleo en este sector, o el plan de compras del Estado. A todo esto se añade el decreto de inamovilidad, el cual había tenido poco efecto en las cifras del mercado. La misión más reciente se ha denominado Vuelvan Caras y se inauguró formalmente el 4 de febrero de 2004, esta misión contemplaba una reducción de la tasa del desempleo de 15,4% a 5% al cierre del año 2004 (EUD, 1-2-2004, Raquel Barreiro, Economía).

Según cálculos de la Oficina de Asesoría Económica y Financiera de la Asamblea Nacional, el desempleo del país para el mes de febrero fluctuaba entre 23

y 25%. Estos eran los resultados de una investigación multidisciplinaria sobre el empleo en Venezuela coordinada por la Oficina. Este dato hacía cuesta arriba los objetivos de la Misión Vuelvan Caras (EUD, 11-2-2004, Mariela León, Economía).

## PROPONEN CREAR UNIVERSIDAD PARA LOS TRABAJADORES

A través de informaciones de prensa, el Presidente de la Federación Nacional de Empleados del Sector Público (Fentrasep), anunció que propondría al Presidente de la República la creación de la Universidad de los Trabajadores de Venezuela. Rondón afirmó que Fentrasep estaba en proceso de elaboración de los documentos y el acta fundacional de este nuevo centro de educación superior, que tentativamente podría llevar el nombre del depuesto Presidente chileno Salvador Allende (EUD, 3-2-2004, Política).

## DESAPRUEBAN GESTIÓN DE GOBIERNO

Reunidos en torno al directorio ordinario de Fedecámaras, los jefes de los organismos gremiales, desaprobaban la gestión del Gobierno del Presidente Chávez, asegurando que el período había contribuido con el achicamiento acelerado de la actividad privada dejando como saldo más de cien mil empresas manufactureras cerradas y 2 millones de desempleados. En este sentido, la Presidenta de Fedecámaras, Albis Muñoz, afirmó: "Si hoy siguiéramos la tradición democrática, deberíamos estar cambiando de gobierno, porque se están cumpliendo 5 años del ejercicio del Poder Ejecutivo... Estos años han sido muy duros para el sector empresarial" (EUD, 3-2-2004, Mariela León, Economía).

No obstante, para el Presidente de Fedeindustria, Miguel Pérez Abad, el balance del sector industrial era positivo con respecto al 2002. (EUD, 3-2-2004, Economía).

### Empresarios proponen acuerdo de gobernabilidad

A mediados del mes de febrero, los empresarios levantaron nuevamente su voz para hacer oír su opinión frente al clima político del país. En esta oportunidad proponían la suscripción de un Acuerdo de Gobernabilidad, entre los partidos políticos y las instituciones que representan a la sociedad civil. El anuncio lo hacía la Presidenta de Fedecámaras Albis Muñoz, a quien le correspondió la lectura de la declaración oficial cuyo objetivo principal era recabar una serie de ideas que deberían regir al gobierno de transición que "gobernará luego de realizado el referendo revocatorio y decidida la salida del actual Presidente". La propuesta incluía la elección de un candidato único, a elegirse mediante consulta primaria y de doble vuelta (EUD, 13-2-2004, Mariela León, Política).

## SE INCREMENTA EL COSTO DE VIDA

De acuerdo a cifras del Centro de Documentación y Análisis de los Trabajadores (Cenda) el costo de la canasta alimentaria se habría incrementado en un año un 30,8%. En enero del 2003 el costo de la canasta alimentaria era de Bs. 350.491, mientras que para el mismo mes de este año se ubicaba en Bs. 458.772 (EUD, 3-2-2004, Economía).

El 9 de febrero de 2004, el gobierno anunciaba una nueva devaluación de la moneda fijando la tasa de cambio oficial en Bs. 1.920 por dólar. Esto significa un incremento del 20% sobre la tasa anterior fijada en Bs. 1.600 por dólar (EUD, 10-2-2004, Mayela Armas, Economía).

Según cifras de Datanálisis, durante el año 2003 la pérdida del poder adquisitivo se ubicaba en 13,5% (EUD, 15-2-2004, Raquel Barreiro, Economía).

Por su parte, la representación empresarial a través de Albis Muñoz, Presidenta de Fedecámaras, estimaba difícil el incremento del salario mínimo; además ante la inminente llegada del 1ro de mayo, señaló no haber sido convocada por el Ministerio del Trabajo para abordar el asunto en la mesa de negociación de la tripartita (EUD, 17-2-2004, Mariela León, Economía).

## CTV PROPONE MOVILIZACIONES Y ACCIONES DE CALLE

Según lo expresaba Alfredo Ramos, dirigente de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV), el organismo tenía previsto organizar una movilización de carácter nacional, hacia la sede del Consejo Nacional Electoral (CNE) para exigirle pronta respuesta sobre la fecha para la convocatoria a referendo revocatorio. “La idea de calentar la calle es desmontar el fraude en contra del referendo por parte del Gobierno, el cual ya se ha venido adelantando a través de los medios de comunicación. La estrategia consiste en colocar en observación un aproximado de 95 mil planillas, que significaría nada menos que 959 mil firmas y de esa manera se elimina la posibilidad de consulta” (EUD, 4-2-2004, Gustavo Méndez, Política).

## ¿UNA NUEVA PDVSA?

En una interpelación realizada durante el día 4 de febrero de 2004, en la sede de la Asamblea Nacional, el exconsultor Jurídico de Pdvsa, Fabián Chacón, reiteraba sus denuncias sobre irregularidades internas en la empresa. Al efecto afirmó: “hay aberraciones jurídicas y administrativas” que denotan la poca descentralización que existe y la inexistencia de una verdadera reestructuración. Chacón señaló que mientras se intentaba hacer ver que hay una nueva organización, se habían reincorporado 6 mil extrabajadores vinculados con Gente del Petróleo y Unapetrol.

“Alí Rodríguez cumplió un rol en la recuperación, pero no es el hombre más indicado para dirigir las políticas de Pdvsa bajo la filosofía del Presidente Chávez”. Reiteró que se calculaba en Bs. 600 millardos la deuda de Pdvsa con 18 mil trabajadores despedidos, de tratarse de liquidaciones sencillas, sin embargo a esta cifra se suman 18 millardos por mes que para Enero sumaría 200 millardos (EUD, 5-2-2004, Marianna Párraga, Economía).

En una tercera interpelación realizada ante la Comisión de Energía y Minas de la Asamblea Nacional, el Presidente de Pdvsa, Alí Rodríguez Araque, rebatió lo dicho por Chacón sobre la reincorporación masiva de trabajadores, pero admitió que más de 900 personas habían sido reenganchadas, ya que se trataba de personal que para el momento del paro estaba de vacaciones, en estado de gravedad o de reposo, por lo que no procedía el despido (EUD, 19-2-2004, Marianna Párraga, Economía).

## EMPLEADOS PÚBLICOS EN PIE DE LUCHA

En declaraciones dadas a los diarios capitalinos, el coordinador de la federación Nacional de Empleados del Sector Público (Fentrased) anunciaba acciones de presión en contra del gobierno por el retraso en la negociación del Convenio de los obreros del sector público que, según lo informó, debía haberse firmado hacía ya dos meses. El dirigente señaló que durante el día miércoles 11 de febrero se paralizarían entre 5 mil y 7 mil trabajadores de los Ministerios de Finanzas y de Educación y del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (EUD, 9-2-2004, Marianna Párraga, Economía).

Efectivamente la protesta se llevó a cabo el día miércoles 11 de febrero, la jornada trascurrió con algunas escaramuzas frente al Ministerio de Educación (EUD, 12-2-2004, Economía).

Ya para el 20 de febrero, Franklin Rondón señalaba que el 50% de los empleados de la Administración Pública habían recibido el aumento previsto en la Convención firmada en agosto de 2003. Rondón también señaló que se esperaba por la firma del Convenio de los Obreros de la Administración Pública la cual se realizaría próximamente. Esto reducía el clima de conflictividad en el sector público (EUD, 21-2-2004, Mayela Armas, Economía).

## PROCESOS ELECTORALES EN COLEGIOS Y SINDICATOS

Pugna por elecciones entre la FMV y el Colegio del Distrito Metropolitano

Desde mediados del año 2003 se había estado discutiendo el retraso del Colegio de Médicos del Distrito Metropolitano en cuanto al llamado a elecciones para la nueva Junta Directiva, por cuanto la actual tendría 3 años vencida. Al respecto, su Presidente, Fernando Bianco, resaltaba que las elecciones dependían del Consejo Nacional Electoral y que ellos habían cumplido con todos los trámites necesarios. La

discusión se daba en un clima de conflictividad entre los representantes del Colegio de la señalada entidad y la Federación Médica de Venezuela. Según Bianco, la Federación había “montado un teatro por esta situación” y resaltó que el Colegio que preside le ha ganado 23 amparos a la FMV “...esto se debe a que este cuerpo gremial tiene una permanente violación a las leyes que rigen este tipo de actos” (EUD, 6-2-2004, María Isabella Salas, Ciudad).

Otra información de prensa señalaba que el Consejo Nacional Electoral habría anulado la actuación del Comité Electoral de la Federación Médica de Venezuela. La decisión habría sido tomada por la mayoría de los rectores del CNE quienes argumentaron que la acción constituía “una usurpación de funciones del Poder Electoral y no existía autorización alguna para la realización de elecciones”. La Comisión Electoral Transitoria de la FMV, mediante comunicados publicados el 19 de enero de 2004, habría convocado a los afiliados al Colegio de Médicos del Distrito Metropolitano a presentar recaudos y postular candidatos para la celebración del proceso electoral para elegir una nueva junta directiva. Ante la decisión, Francisco Rivas, Presidente de la Comisión Electoral Transitoria de la FMV, manifestaba que ésta cortaba al gremio médico, el derecho a elegir y ser electo (EUD, 5-2-2004, Ciudad).

#### Elecciones Sindicales en el Metro de Caracas

El 6 de febrero de 2004, por segunda vez consecutiva en menos de nueve meses y por mandato de la Sala Electoral del TSJ, los trabajadores del Metro de Caracas intentaban elegir a sus representantes. El proceso electoral se caracterizaba por la disputa entre oficialistas. La Junta Directiva amenazaba con no entregar al sindicato y llamaba a la abstención ya que consideraba al proceso como ilegal. La pugna política no era nueva, durante el año 1999 se eligió a Fidel La Rosa como Presidente del sindicato, el cual era simpatizante de la Causa R, pero por intereses políticos el tribunal disciplinario acordó sacarlo del cargo, asumiendo la Presidencia Francisco Torrealba, quien pese a estar en la misma plancha de La Rosa “saltó la talanquera” y se unió a un grupo de simpatizantes del oficialismo. Posteriormente comienza la legitimación de todas las organizaciones sindicales y, a petición del CNE, con respaldo de la decisión del TSJ, el 20 de junio de 2003 se convoca a elecciones. En estas participaron el 50% de los trabajadores y se presentaron conatos de disturbios en mesas por supuesto fraude. El proceso fue impugnado y en ningún momento legitimado por el CNE. El conflicto generaba expectativa en los trabajadores quienes estaban a la espera de la firma de una nueva Convención Colectiva, la cual tendría cuatro años vencida (EUD, 6-2-2004, Migdalis Cañizales, Ciudad)

En el proceso estarían participando cinco planchas, las cuales estaban liderizadas por simpatizantes del oficialismo (EUD, 6-2-2004, Ciudad). El Metro cuenta con 4.000 empleados de los cuales, de acuerdo a cifras del CNE, 2.783 estarían sindicalizados (EUD, 6-2-2004, Ciudad).

El martes 10 de febrero el CNE divulgó los resultados de las elecciones en el Metro de Caracas (EUD, 10-2-2004, Ciudad). El CNE proclamó a la nueva Junta

Directiva de Sitrameca, en la que figuraba Pedro Coronado como Presidente. No obstante, Claudio Farías aseguraba haber sido electo: “por mi que se proclamen los que sean, pero no voy a entregar el sindicato” (EUD, 11-2-2004, M. Cañizales).

### ANUNCIAN NUEVOS NIVELES DE INGRESO PARA OPTAR A LA LPH

A través de la Gaceta Oficial N° 37.879 de fecha 13 de febrero de 2004, el Consejo Nacional de la Vivienda (Conavi) señala que las personas que ganen entre 20 y 55 Unidades Tributarias (UT) tienen condiciones económicas limitadas, lo cual significa que para optar al financiamiento por Política Habitacional se requiere como ingreso mínimo mensual 55 UT, es decir, 1,35 millones de bolívares. Esta era la segunda modificación en los niveles de ingreso para optar al financiamiento durante los últimos 7 meses. Ya en julio de 2003 Conavi había aumentado los topes permitiendo que aquellos que devengaran 20 UT (Bs. 494.000) tuvieran acceso a préstamos por esta vía (EUD, 17-2-2004, Mayela Armas, Economía). Según cifras de Datanálisis estos nuevos niveles se traducen en que el 68,3% de la población no tendría acceso a los préstamos (EUD, 17-2-200, Economía).

### DECISIÓN DEL CNE PROVOCA REACCIONES DE DIVERSOS SECTORES

A finales del mes de febrero el Consejo Nacional Electoral (CNE) hace pública su decisión de pasar a “reparo” a un buen número de firmas, las cuales presentaban características de “firmas planas”. Tal decisión generó reacciones de diversos sectores de la sociedad venezolana. En lo que respecta al sector empresarial, Fedecámaras procedió a reunirse de manera extraordinaria y con carácter permanente, afirmando que “cada paso del gobierno ha sido una zancadilla a los ojos del mundo”. Antes de iniciarse el evento, Albis Muñoz, Presidenta de Fedecámaras, señaló que “el pueblo de Venezuela está enfrentando al gobierno, porque se ha roto la institucionalidad democrática, con todas las violaciones hechas a la ley... es una trampa que se le ha tendido a la oposición” (EUD, 26-2-2004, Mariela León, Política). Por su parte, el Presidente de Consecomercio, Jorge Botti afirmó que “se ha conculcado la voluntad de los ciudadanos... la decisión del CNE coloca en entredicho la potestad, la facultad y la credibilidad que tiene este árbitro electoral...” (EUD, 26-2-2004). Entre tanto, el Presidente de Fedeindustria, Miguel Ángel Pérez Abad, exhortaba a respetar la institucionalidad y dar un voto de confianza al CNE (EUD, 27-2-2004, Política).

También la CTV se pronunció al respecto e instó a la oposición a mantener la unidad y la lucha democrática. Manuel Cova, Secretario General de la CTV, afirmó que el país estaba bajo la “violencia” del Estado y sus instituciones tras el “zarpazo” que dio el órgano comicial (EUD, 26-2-2004, G. Méndez, Política). Al día siguiente,

---

la CTV anunciaba al país quince días de calle en defensa de las firmas (EUD, 27-2-2004, G. Méndez, Política).

Marzo de 2004

Durante el mes de marzo se mantuvo la lucha política entre los diferentes actores del Sistema de Relaciones Industriales y Laborales. La conformación de las Instituciones, especialmente del Consejo Nacional Electoral (CNE) y las decisiones que emanan de éstas provocan un clima de conflictividad. La decisión del CNE de pasar a reparo a una cantidad significativa de las firmas necesarias para la convocatoria al Referéndum Revocatorio Presidencial, se convierte en uno de los principales temas políticos de este período y activa nuevos mecanismos de protesta entre los que destaca “La Guarimba”, especie de cierre parcial o total que se escenifica en las calles de Caracas y de algunas ciudades del interior del país. Durante todo el mes se producen denuncias sobre presiones, que algunos definen como una especie de acoso laboral, dirigido a los trabajadores que participaron en la recolección de firmas.

## EL COSTO DE VIDA SE MANTIENE EN ALZA

El martes 2 de marzo, la prensa publicaba el costo de la canasta alimentaria y básica, que de acuerdo a los cálculos del Centro de Documentación y Análisis para los Trabajadores (CENDA) se ubicaban en Bs. 464.001 y en Bs. 1.180.000, respectivamente. En lo que respecta a la canasta alimentaria, este monto significaba un incremento de 3,4% para el primer bimestre del año. Para la fecha el salario mínimo vigente alcanzaba los 247.104 bolívares. (EUD, 2-3-2004, Economía) y (EUD, 6-3-2004, Economía).

De acuerdo a cifras del Banco Central de Venezuela, durante los últimos doce meses los venezolanos habían sufrido una inflación de 21,9%, la cual se combinaba con una severa recesión que mantenía al desempleo, según cifras oficiales, alrededor del 15%. Entre febrero de 2003, fecha en que el Presidente de la República decretó el control de precios, y febrero de 2004 el valor de los alimentos acumulaba un crecimiento de 33,6%; vestido y calzado, 19,9% y el transporte 25,5%. En 2001 el salario mínimo representaba 208 dólares al mes, si se calcula esta relación al precio del dólar paralelo para esta fecha, que se mantenía en un mínimo de 3.200 bolívares, esto significaba que los trabajadores solo recibían 77 dólares al mes. Las cifras del BCV arrojaban que el poder adquisitivo de los venezolanos registraba una caída de 14,4% al cierre del cuarto trimestre del 2003 (EUD, 2-3-2004, Economía).

En un reportaje realizado por el diario el Universal, Miguel Angel Santos, economista jefe de Venamcham y autor del estudio Venezuela Outlook, hace un balance sobre el desempeño del Gobierno de Hugo Chávez hasta la fecha. El

economista comienza su exposición con una conclusión general “más deuda, pobreza e inflación son parte del legado construido por el Gobierno”, para justificar esta afirmación hace referencia al tiempo que necesitaría la economía Venezolana para recuperar el ingreso por habitante que tenía para finales de 1998, afirmando que el país requería 8 años a un ritmo de crecimiento anual de 5%. Según Santos, el PIB a la fecha era 18,34% inferior al de 1998, mientras que el ingreso per cápita se ubicaba 26,1% por debajo. Al referirse a la tasa de cambio apuntó que en el mercado paralelo el dólar se ubicaba por encima de Bs. 3.000 si se considera que el gobierno había iniciado su gestión con un dólar a 564,5 bolívares esto implica una devaluación de 430% en cinco años. El economista agrega a su argumentación el tema de la inflación disfrazada por los controles de precios, que oficialmente era de 27,1% pero que, a su juicio, posiblemente ascendía al 37,1 % y 47,1%. En cuanto a las acreencias, se tiene que el país maneja una deuda externa superior a los 24 millardos de dólares, monto que es un 13% superior al registrado en 1998. Como aspecto positivo Santos destacó el incremento de las reservas internacionales que superan los 21 millones de dólares, frente a los 14,8 millones que se encontraban en las arcas del país al inicio del período presidencial. No obstante esto contrasta con el incremento de la pobreza relativa y extrema las cuales se ubican en 70 y 33% respectivamente, cifras que son 10 y 13% más altas que las de 1998. De acuerdo a la opinión del economista, la transformación de este panorama pasa por un cambio de autoridades y la aplicación de una agenda para la transición. La de Venamcham se basa en cuatro puntos: el primero consiste en el fortalecimiento institucional, donde se consagre la autonomía del Banco Central de Venezuela y se modernice el Seniat. La segunda consiste en el establecimiento de reglas presupuestarias claras. La tercera sería reacomodar la apertura petrolera; y la cuarta estaría enfocada en la política monetaria y cambiaria. (EUD, 1-3-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía).

## LA CTV Y FEDECÁMARAS CRITICAN POSICIÓN DEL CNE

En declaraciones al diario el Universal, el Presidente de la CTV, Manuel Cova, apoyó los planteamientos de la rectora Sobella Mejías, al afirmar que sus declaraciones estaban en sintonía con la postura de la oposición y con las normas que el propio Consejo Nacional Electoral (CNE) había establecido originalmente. Los comentarios giraban en torno a la problemática generada por las llamadas “firmas planas” y la decisión del CNE relacionada a una “supuesta” normativa que prohibía que las personas fueran asistidas al momento de firmar. En el mismo medio, Cova afirmó que la CTV mantendría su labor activa en todo lo que concierne a las reivindicaciones laborales y sociales, pero que el problema político se había convertido en el tema central de discusión y que seguirían exigiendo a las instituciones el cumplimiento de sus obligaciones. (EUD, 2-3-2004, Política).

Por su parte, Fedecámaras calificaba de “irregular” la actuación del CNE en el “cumplimiento de la normativa para el debido y oportuno procesamiento de las

firmas suscritas por 3,4 millones de electores; y ello hará recaer en este organismo la responsabilidad de toda alteración de la paz social de la República, de la preservación del estado de derecho y de la convivencia democrática". Esta posición del empresariado fue ofrecida en cadena de radio y televisión. "Las informaciones más recientes del CNE lo colocan al margen de la ley y en flagrante violación de la Constitución Nacional, pues el anunciado pase a reparo de una cantidad significativa de firmas se basa en criterios ajenos a los principios legales vigentes al momento de la recolección de las firmas" (EUD, 3-3-2004, Mariela León, Economía).

Albis Muñoz, presidenta de Fedecámaras, se refirió a la decisión del CNE utilizando una serie de calificativos condenatorios: "improcedente", "violatoria" e "ilegal" y por lo tanto "una burla a los venezolanos". Declaró que propondrían la introducción de un recurso ante el Tribunal Supremo de Justicia para que sea anulada. Según la líder empresarial "la decisión es de dudosa legitimidad porque fue suscrita por tres de los cinco rectores...". La posición del empresariado fue suscrita por los Presidentes de Consecomercio (Jorge Botti), de Conindustria (Lope Mendoza) y Fedeamagro (José Manuel González); así como los directivos de esos organismos gremiales y los ex-presidentes de Fedecámaras, Armando Branger y Edo Polese. (EUD, 4-3-2004, Mariela León, Economía).

## DECISIÓN DEL CNE ACTIVA FORMAS DE VIOLENCIA URBANA

La decisión del CNE relacionada con las firmas "planas" y toda la problemática generada por el hecho, trajo consigo la activación de mecanismos de protesta, entre los que destacaron la "Guarimba" que consistió en el cierre total o parcial de algunas calles de Caracas y del interior del país. Esta protesta afectó a las bombas de gasolina ubicadas en su mayoría en el centro y el oeste de la ciudad, que se quedaron sin inventario. (EUD, 2-3-2004, Economía).

El miércoles 3 de marzo de 2004, la prensa reseñaba que la "violencia urbana había paralizado parcialmente la actividad comercial. (EUD, 3-3-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía). El Presidente de Fedeindustria, Angel Pérez Abad temía que se generara "un paro empresarial forzado". (EUD, 4-3-2004, Economía).

La situación de irregularidad en el suministro del combustible se mantenía, todo ello derivado del cierre de algunas calles de Caracas y del interior del país. Compras nerviosas y kilométricas colas en las estaciones de algunas de estas ciudades estaban a la orden del día. El Ministro de Energía y Minas garantizaba el suministro a nivel nacional. (EUD, 3-3-2004, Marianna Párraga, Economía). Ya para el día 4 se reportaba un incremento en el suministro de gasolina y para el día 5 de marzo el retorno a la normalidad en el despacho de combustible. Según informaba la Federación Nacional de Asociaciones de Empresarios de Hidrocarburos, Fenegas y Metrogas el descenso de las ventas de combustible en algunas estaciones, durante la semana, había descendido entre el 20% y el 40%. (EUD, 4-3-2004, Marianna Párraga, Economía) y (EUD, 5-3-2004, Marianna Párraga, Economía).

En ciudad Bolívar las voces de protesta también se dejaban oír, una manifestación realizada por la decisión del CNE era detenida por un cerco policial cuando se disponía a llegar hasta la sede del CNE-Bolívar. Mientras tanto en San Cristóbal una multitudinaria manifestación protestaba por la detención de estudiantes universitarios. (EUD, 5-3-2004, Política)

### EL POTENCIAL DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA

De acuerdo a lo estimado por la International Data Corporation (IDC) la pequeña y mediana empresa se ha convertido en un prometedor nicho de consumo. Específicamente esta institución estima que para el año 2003 la provisión de tecnología de la información para estas compañías ascendería a 350 millones de dólares. La IDC que a nivel mundial proyecta que el 54% de todos los desembolsos para el desarrollo y mantenimiento en materia informática corresponderán a empresas con nóminas menores a los mil empleados. (EUD, 1-3-2004, Economía)

### LAS MISIONES: EJE DEL PROGRAMA SOCIAL DE GOBIERNO

Dentro de los planes gubernamentales se incluían varios programas sociales dirigidos a compensar a la población en materia de Alfabetización (Misión Robinson), Educación (Misión Rivas y Sucre), Alimentación (Mercal), Salud (Barrio Adentro) y Empleo (Misión Vuelvan Caras). Para el año 2004 estos planes contaban con una partida especial de 750 millardos de bolívares provenientes de las utilidades cambiarias, los bonos de la deuda pública y el impuesto al débito bancario. Específicamente, la Misión Vuelvan Caras cuyo inicio formal había sido en febrero de 2004 tenía como meta disminuir el desempleo a 5% en un año, lo cual implicaba generar 1,2 millones de puestos de trabajo. (EUD, 7-3-2004, Mayela Armas, Economía) y (EUD, 7-3-2004, Empleo y Agro).

Para algunos la meta de la Misión Vuelvan Caras, era imposible de cumplir. Considerada por algunos especialistas más como un subsidio que como un verdadero plan de empleo, la Misión carecía de metas concretas en cuanto a generación de empleos en cada sector, tampoco existían detalles sobre la inversión ni la distribución de los recursos. (EUD, 7-3-2004, Mayela Armas, Economía).

### PRESIÓN A LOS TRABAJADORES QUE FIRMARON

Durante la segunda semana del mes de marzo, la prensa comenzaba a reseñar una serie de denuncias relacionadas con una especie de “acoso laboral” que se había iniciado en contra de trabajadores que habían participado en el proceso de recolección de firmas para la remoción de autoridades gubernamentales. El martes 9

de marzo se denunció la remoción de la mayoría de la junta administradora y de 16 gerentes de Enelven. El Viceministro de Energía y Minas y Presidente de Cadafe, Nervis Villalobos, confirmaba la salida de estos 16 gerentes y afirmaba que en tal decisión había influido su participación en el Reafirmazo. “Enelven es pilar fundamental del Zulia y tiene un peso específico en el país... lo que se pide es que los ejecutivos de las empresas estatales estén alineados con los planes oficiales”. (EUD, 9-3-2004, Mariela León, Economía).

Dos días más tarde se daba a conocer que siete mil trabajadores contratados y hijos pertenecientes a Petróleos de Venezuela que habían participado en el Reafirmazo estaban siendo obligados por las autoridades de la empresa a retractarse de su decisión. Fuentes vinculadas a la industria denunciaron que las autoridades obligaban a los trabajadores a elaborar un documento notariado en el cual afirmaban que habían sido coaccionados a firmar. También se denunciaba la cancelación de contratos y pagos hasta tanto los representantes y vendedores no acudieran a la Fiscalía para notificar que no habían participado en dicho proceso. (EUD, 11-3-2004, Economía). Una lista con alrededor de 900 empleados adornaba la entrada principal de la sede de La Campiña para que no quedaran dudas de los nombres de los firmantes. (EUD, 14-3-2004, Economía).

Al tiempo, la Confederación de Trabajadores de Venezuela, denunciaba que los trabajadores de Edelca estarían siendo amenazados de despido por haber participado en la colecta de firmas convocada por la alianza opositora. Pablo Castro, secretario de Contratación y Conflicto de la CTV, señaló la existencia de un listado donde aparecen los nombres de más de 500 trabajadores de esta industria estatal. (EUD, 13-3-2004, Política). Las denuncias sobre esta especie de “apartheid” laboral serían elevadas ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la OIT, así lo informó Froilan Barrios. (EUD, 14-3-2004, Mariela León, Economía).

Algunos abogados y expertos laboralistas opinaban al respecto, este es el caso de Juan Raffalli, abogado asesor de la extinta mesa de negociación y directivo de Primero Justicia, quien afirmaba que “retractarse” se presentaba como un conflicto de responsabilidad individual. Según su opinión, los empleados públicos que sean sometidos a este tipo de presión antes de cualquier acción legal deben asumir su responsabilidad y decir “no voy a aceptar este chantaje porque me están cercenando mi derecho y obligando a mentir. Si al final le doblan el brazo y aceptan el chantaje entonces tienen que asumir que ha mentido ante un funcionario público y esto es un delito”. (EUD, 11-3-2004, María Lilibeth Da Corte, Política).

El 16 de marzo el diario El Universal reseña el despido de dos generales por haber participado en el Reafirmazo. Ambos generales laboraban en las oficinas de Bienestar Social del Instituto de Previsión Social de la FAN (IPSFA). Según información de prensa, a los empleados civiles que aparecen en la lista del diputado Luis Tascón los estarían enviando en “comisión de servicio” a estados lejanos y fronterizos de su lugar de vivienda a fin de obligarlos a renunciar a sus cargos. (EUD, 16-3-2004, Política).

La Federación Nacional de Empleados Públicos (Fedeunep), conjuntamente con la CTV denunciarían ante la Fiscalía General y la Defensoría del Pueblo los casos de amenazas y despidos sobre aquellos trabajadores del Estado que participaron en el Reafirmazo. Así lo anunciaba Antonio Suárez, Presidente de Fedeunep, quien además afirmó que en muchos organismos oficiales se estaba apelando a la “remoción del cargo” fundamentalmente a la alta gerencia y al traslado de los funcionarios de carrera. Pruebas en mano, Suárez expuso los casos del Ministerio de Agricultura y Tierras, del Instituto Nacional de Deportes, Del Instituto Nacional de Hipódromos, del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes, entre otros. (EUD, 16-3-2004, Mariela León, Economía).

Amenazas de este tipo también la sufrían un grupo de trabajadores del Metro de Caracas, quienes se sentían en vilo por haber participado en el proceso de recolección de firmas. La denuncia la realizó el Presidente de la Asociación Familia Metro, Ricardo Sancione. “Unos 200 trabajadores estarían en una lista negra” (EUD, 16-3-2004, Migdalis Cañizales, Ciudad).

#### Se agrava la situación

El 21 de marzo la prensa difundía las declaraciones del Ministro de Salud y Desarrollo Social, Roger Capella, el cual advertía que “quienes hayan firmado contra el Presidente Chávez” serán despedidos “porque se trata de un acto de terrorismo”. El ministro anunciaba que se ejecutarían acciones para salir del personal acreditado en centros e instituciones hospitalarias. (EUD, 21-3-2004, Yolanda Ojeda Reyes, Política).

Tras estas declaraciones las informaciones de prensa se multiplicaron e incluso algunos trabajos específicos sobre esta situación fueron desarrollados y publicados. Uno de ellos es el realizado por la periodista Giulana Chiappe titulado “Delito: firmar” donde se exponen algunos métodos o formas de coacción sobre los trabajadores e incluso empresas privadas por parte de autoridades del gobierno. (EUD, 21-3-2004, Giuliana Chiappe, Política). Otro trabajo publicado fue el del periodista Oscar Medina, quien entre otras cosas señala que las denuncias sobre prácticas de presión ascendían a 3.500. Además hacía un recuento sobre algunas de las noticias más importantes relacionadas al hecho. (EUD, 21-3-2004, Oscar Medina, Política). A estos trabajos se suma el de Mariela León donde recoge la opinión de los abogados Hermann Escarrá y León Arismendi sobre lo que definieron ambos entrevistados como “terrorismo de estado” (EUD, 22-3-2004, Mariela León, Política).

El 23 de marzo Pablo Castro y Alfredo Ramos, dirigentes de la CTV, denunciaban que la organización que representan había contabilizado 7.600 despidos en todo el país. La medida afectaba a empleados de la administración pública que habían participado en el proceso de recolección de firmas. (EUD, 23-3-2004, Gustavo Méndez, Política).

Ministerio del trabajo y representantes del gobierno se pronuncian al respecto

La titular del Ministerio del Trabajo, Cristina Iglesias, negó que el Gobierno estuviese atentando en contra de los derechos de los trabajadores y que la violación provenía más bien del sector privado. Iglesias afirmó que en las Inspectorías del Trabajo no existía ninguna denuncia en relación a la violación de derechos por parte de algún patrono perteneciente al sector público. Según su declaración no era el mismo caso del sector privado ya que hasta esa fecha su Despacho había consignado 19 expedientes al CNE y a la Fiscalía de “empresas privadas que han sido acusadas, por parte de sus trabajadores, de haber intentado violar o violado de hecho los derechos a pensar y expresarse políticamente” (EUD, 23-3-2004, Alfredo Rojas y Mayela Armas, Economía). Los representantes de la empresa privada negaron las acusaciones (EUD, 25-3-2004, Economía). Por su parte, Jesse Chacón, Ministro de Comunicación e Información, manifestaba que tales denuncias no eran más que una “nueva bomba mediática”. (EUD, 24-3-2004, Teresa De Vicenzo, Mariela León y Alfredo Rojas, Economía).

El canciller de la República, Jesús Arnaldo Pérez, consideraba lógico que un funcionario con “cargo de confianza” que haya firmado en contra de Chávez ponga su cargo a la orden, en caso contrario afirmó que sería transferido a otras funciones dentro de la Cancillería. El Ministro aseguró que serían removidos todos aquellos embajadores y directores generales que “hayan firmado contra el Presidente Chávez” (EUD, 30-3-2004, Yolanda Ojeda Reyes, Política).

El Ministro de Educación, Cultura y Deportes, Aristóbulo Istúriz negó que desde su despacho se haya ejercido algún tipo de retaliación en contra de los empleados que firmaron “todo eso es habladera de pistoladas...”. Istúriz aclaró que existen cargos de confianza que deben estar de acuerdo con el proceso que lleva adelante el actual gobierno. (EUD, 31-3-2004, Economía).

Fentrasesp espera que se formulen reportes

El Presidente de la Federación de Trabajadores del Sector Público (Fentrasesp), Franklin Rondón, rechazó las retaliaciones que se hacen en contra de los empleados del sector público por haber firmado. Aunque ante su organización, que es el ala chavista que agrupa a los trabajadores públicos, no se ha presentado ninguna denuncia, expresó que estaban dispuestos a conocer los casos. (EUD, 23-3-2004, Economía).

El Colegio de Ingenieros realiza reunión de emergencia

El viernes 26 de marzo de 2004 el Colegio de Ingenieros de Venezuela realizó una Asamblea de Emergencia para tratar la situación y comenzar a contabilizar las denuncias recibidas por presiones a los ingenieros que participaron en el proceso de recolección de firmas. Enzo Betancourt, Presidente del Colegio de Ingenieros de Venezuela, informó que las denuncias se referían a retraso en los pagos, retiro de contratos a contratistas, disminución de beneficios. La intención es clara, asustar a quienes hayan firmado. (EUD, 27-3-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía).

## LA COYUNTURA DE LA INDUSTRIA

De acuerdo a cifras de la Encuesta de Coyuntura Industrial, durante el año 2003 se habían cerrado 2.200 empresas. En 1999, Conindustria reportaba la operatividad de 11.198 industrias, en la amplitud de sus categorías. Para marzo de 2004 esta cifra se ubicaba en 4.903 lo cual significa que en cinco años la manufactura había perdido 6.295 empresas en forma gradual y sostenida. El cese de operaciones de 56,2% del parque industrial ha impuesto la reducción de la plantilla en aproximadamente 38,1% al pasar de 419.958 a 260.000 trabajadores. A pesar de estas cifras, la percepción de los industriales para el primer trimestre del año 2004 era ligeramente mejor a la de los últimos dos años, así lo reflejaba el resultado de la encuesta difundida por Lope Mendoza, Presidente de Conindustria, donde la mayoría de los participantes coincidieron que en que el sector transitaba de una situación “regular” a una “regular hacia buena”, debido al leve crecimiento del PIB industrial observado a fines de 2003. Durante el período octubre-diciembre de 2003, el 50% de las industrias habían disminuido su producción, 32% la aumentaron y 18% la mantuvieron, mientras que 45% registraron caída en sus ventas y un porcentaje similar admitía de manera compartida incremento y equidad en sus colocaciones. Los encuestados consideran que la inestabilidad política e institucional era la causa principal de la caída de la actividad productiva. (EUD, 12-3-2004, Mariela León, Economía).

## CONVENIOS COLECTIVOS Y CONFLICTO LABORALES

### Obreros de la Administración Pública concretan Convenio Colectivo

El viernes 12 se marzo de informaba en prensa que los obreros de la Administración Pública habían concretado su Convenio Colectivo. La nueva Convención tenía un costo de 660 millardos de bolívares y preveía un incremento de la escala de sueldos de 38%. El Presidente de la Federación de trabajadores del sector público, Franklin Rondón, señaló que la convención tenía fecha de inicio del primero de enero. Este instrumento ampara a 200.000 personas y contemplaba un incremento de 12% para obreros profesionalizados y la entrega de un bono de dos millones de bolívares. Los jubilados del sector público también recibirían un aumento. (EUD, 12-3-2004, Economía).

### Bioanalistas consignan convenio colectivo

La Federación de Colegios de Bioanalistas de Venezuela en conjunto con la Federación de Enfermeras, Federación de Farmacéuticos, Colegio de Odontólogos y Nutricionistas y Dietistas presentaron al titular de Salud, Roger Capella, un nuevo proyecto de Convenio Colectivo. Blanca Chirinos, Presidenta de la Federación de Bioanalistas, manifestó que habían depositado el instrumento ante la Inspectoría del Trabajo y se encontraban a la espera del inicio de las discusiones para beneficiar a

unos 18.000 profesionales de la salud. En el proyecto los gremios aspiran un sueldo base de Bs. 1.600.000 para los profesionales que ingresan al Ministerio de Salud y Desarrollo Social con seis horas de contratación y de Bs. 2.164.847 para los que laboren 8 horas; además de un aumento de acuerdo a la antigüedad y categoría del cargo. (EUD, 12-3-2004, María Isabella Salas, Ciudad).

#### Obreros se paralizan

Desde las 7 de la mañana del 17 de marzo un grupo de obreros adscritos a hospitales y clínicas del hospital de los Magallanes de Catia se paralizaban, exigiendo al Ministerio de Salud y Desarrollo Social el cumplimiento de los compromisos contractuales. (EUD, 18-3-2004, Ciudad).

#### Paro de hospitales y clínicas de la Alcaldía Mayor

Obreros y empleados de hospitales y clínicas de la Alcaldía Mayor, paralizaron sus actividades por incumplimiento de las obligaciones laborales (EUD, 23-3-2004, María Isabella Salas, Ciudad). Tras cinco días de paro, la prensa informó sobre su culminación luego de haberse materializado el pago a los trabajadores metropolitanos, el cual alcanzó los 10,7 millardos de bolívares, correspondientes a la cancelación del situado constitucional del mes de marzo. (EUD, 24-3-2004, María Isabella Salas, Ciudad).

### ANUNCIAN REESTRUCTURACIÓN DE PDVSA

El viernes 12 de marzo de 2004, el Ministro de Energía y Minas, Rafael Ramírez, anunciaba la esperada reestructuración de la empresa estatal que, a grandes rasgos, eliminó las divisiones de oriente y occidente para asumir una organización apegada a la Ley Orgánica de Hidrocarburos. El primero de los cambios se realizó en la Junta Directiva. Según Decreto presidencial N° 2.849 publicado en la Gaceta Oficial del 11 de marzo, Alf Rodríguez quedaba al frente de la empresa pero ahora estaría acompañado de tres Vicepresidentes. La Junta Directiva la terminarían de integrar seis directores, dos internos y cuatro externos. Por debajo de la Junta Directiva se crearon seis direcciones generales: 1) Exploración y Producción, dividida a su vez en oriente, centro, sur y occidente; 2) Comercio y Suministro; 3) CVP, 4) Intevep y PDVSA Gas; 5) Pequiven y 6) Refinación, dividida en oriente, centro, sur, occidente e internacional. (EUD, 13-3-2004, Marianna Parraga, Economía).

### RASGOS DE LA ECONOMÍA INFORMAL

En una investigación realizada por “Voz Comunitaria” del diario El Universal, se procedió a encuestar a 100 comerciantes del sur de la capital específicamente ubicados en la zona de “El Cementerio” pertenecientes al sector informal de la

Economía. Los datos resultan muy interesantes y destacan rasgos específicos sobre esta población (edad, niveles de ingresos, jornada de trabajo, nivel educativo, aspiraciones, preferencias políticas, etc). Esta es la segunda encuesta comunitaria realizada por Voz Comunitaria, la primera se realizó en la zona de Sabana Grande. Esto permitió comparar los rasgos de ambas poblaciones encontrándose diferencias importantes. (EUD, 13-3-2004, Pedro García Otero, Ciudad).

El 20 de marzo, la prensa publicaba los resultados de una nueva investigación realizada, esta vez en la zona de Catia (EUD, 20-3-2004, Pedro García Otero, Ciudad). Los resultados de los tres estudios fueron publicados el día sábado 27 de marzo de 2004 (EUD, 27-3-2004, Pedro García Otero, Ciudad).

## IMPUESTOS Y PROFESIONALES INDEPENDIENTES

De acuerdo a la información suministrada por José Vielma Mora, Superintendente Tributario del Seniat, a partir del mes de abril de 2004 todos aquellos profesionales con ingresos superiores a los 150 millones de bolívares anuales serán considerados contribuyentes especiales, por tal motivo envió comunicaciones a médicos, abogados, ingenieros, odontólogos, entre otros profesionales para notificarles la decisión. (EUD, 20-3-2004, Economía).

## EMPRESARIOS POR VENEZUELA TRAMITA FONDOS CON EL BID

En declaraciones de prensa, Alejandro Uzcátegui, Presidente de Empresarios por Venezuela, informó que la organización que dirige se encontraba en proceso de trámite de recursos por ante el Banco Interamericano de Desarrollo por el orden de los 100 millones de dólares. El dirigente agregó: “estamos seguros que iremos creciendo progresivamente y si se suman los recursos asignados para el empresariado a través de Fedeindustria, así como de la Misión Vuelvan Caras, estaríamos hablando de una gran masa de recursos que podría alcanzar los dos billones de bolívares. (EUD, 22-3-2004, Economía).

## LA UNT DEMANDA ALZA DE SALARIOS Y PROPONE MECANISMOS

Orlando Chirinos, Coordinador Nacional de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) declaró en prensa y dio a conocer que ésta organización solicitaría un incremento de 40% de los salarios públicos y privados. Chirinos, quien expresó que estimaban ya necesaria la reunión entre el gobierno y las nuevas organizaciones de trabajadores y empresarios, propuso la creación del Foro Económico y Social para ventilar aspectos relacionados a la problemática laboral como alternativa frente a la tripartita. (EUD, 23-3-2004, Economía).

---

## LA OIT CONSIDERA AL PARO COMO UNA HUELGA GENERAL

Tras meses de silencio en torno al caso de los 18 mil trabajadores de PDVSA, el Comité de Libertad Sindical de la OIT emitió una resolución donde equipara al paro cívico que culminó en el mes de febrero de 2003 con una huelga de trabajadores, lo cual rebate los alegatos del “holding” que argumentaba abandono de los puestos de trabajo. El Comité realizó una extensa lista de recomendaciones al gobierno de Venezuela sobre la situación de los trabajadores petroleros. Horacio Medina, Presidente de Unapetrol anunció que se esperaba un pronunciamiento definitivo por parte de la OIT (EUD, 23-3-2004, Marianna Parraga, Economía).

Luego de conocerse la noticia, las reacciones no se hicieron esperar. El Presidente Chávez se rehusó a admitir la resolución de la OIT, lo cual era calificado por Alfredo Ramos, dirigente Cetevista, como una violación a la Constitución Nacional. (EUD, 30-3-2004, Gustavo Méndez, Política). Por su parte, el diputado José Khan, diputado y miembro del partido Quinta República (MVR) afirmaba que la OIT no había emitido una opinión definitiva en el caso de los Petroleros “esa es una matriz de opinión que ha querido crear la oposición” (EUD, 30-3-2004, María Lilibeth Da Corte, Política).

El Viceministro del Trabajo, Ricardo Dorado, aseguró que Venezuela no tenía previsto salir de la OIT. Sobre la declaración del Presidente de la República, Hugo Chávez durante su programa dominical Aló Presidente del domingo 28 de marzo, en el que mandó a “freir monos” a la OIT, Dorado apuntó que “da vergüenza cómo la organización que se dice defender los derechos de los trabajadores se pone al servicio de golpistas, terroristas y saboteadores” (EUD, 30-3-2004, Mayela Armas y Marianna Párraga, Economía).

Abril de 2004

En el mes de abril la dinámica laboral se hace un poco menos intensa, durante este mes destaca la polémica generada por la decisión emanada de la OIT de calificar al paro como una huelga general. Además continúan las denuncias de presión sobre los trabajadores que participaron en el Reafirmazo. Tal vez el caso más resaltante es el inicio del conflicto laboral en Sidor, que a la larga se convertiría en uno de los más importantes del año. Otro aspecto que resalta son los preparativos para la celebración del Iro de Mayo.

## RECONOCEN JUBILACIÓN DE MAESTROS DE FE Y ALEGRÍA

Como histórico calificó el Ministro de Educación, Cultura y Deportes, Aristóbulo Istúriz, el reconocimiento del derecho de jubilación a 228 docentes adscritos a Fe y Alegría. La decisión se dio a conocer en un acto realizado en el Colegio La

Rinconada ubicado en el Valle, Caracas. Estos docentes trabajan por la educación católica popular en los barrios, en los campos y en zonas de difícil acceso. (EUD, 1-4-2004, Gustavo Méndez, Política).

## PERSISTE LA PRESIÓN SOBRE LOS TRABAJADORES

El 1 de abril se daba a conocer que la Federación de Trabajadores Públicos (Fedeunep) había solicitado a la Defensoría del Pueblo la reincorporación de los trabajadores del estado que habían sido despedidos por participar en el reafirmazo. Antonio Suárez, Presidente de Fedeunep, introdujo la solicitud ante esta institución (EUD, 1-4-2004, Mariela León, Economía).

El Presidente de la Federación Nacional de los Trabajadores de la Educación de Venezuela (Fenatev), Vicente Romero, denunciaba una supuesta política de represión impuesta por los directores de algunas zonas educativas, en contra de los docentes contratados e interinos que participaron en el reafirmazo (EUD, 2-4-2004, Gustavo Méndez, Política).

El sábado 3 de abril la prensa daba a conocer la introducción de dos recursos de amparo y una solicitud de protección ante la Sala Social del Tribunal Supremo de Justicia por parte de los gremios, quienes calificaban la situación como terrorismo laboral. En el diseño de los amparos participaron la CTV, Fedeunep, la Federación Médica, el Colegio de Abogados, Gente del Petróleo y otros. (EUD, 3-4-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía).

## CONTINÚA POLÉMICA POR DESPIDOS DE TRABAJADORES DE PDVSA

A su regreso de Ginebra, el Viceministro del Trabajo, Ricardo Dorado, aseguró que el informe emitido por el Comité de Libertad Sindical de la OIT era provisional. El funcionario precisó que el documento emitido por ese organismo “es producto de una metodología que se ha impuesto unilateralmente y fuera de toda normativa reglamentaria” (EUD, 1-4-2004, Economía).

La Ministra del Trabajo acusó a la oposición de manipular el informe preliminar del Comité de Libertad Sindical de la OIT “resulta totalmente fuera de la realidad que las conclusiones y recomendaciones contenidas en los informes de dicho Comité constituyan sentencias o fallos judiciales, que impliquen sanciones o condenas de naturaleza económica o comercial contra los Estados... La OIT no tiene facultad para sancionar a Venezuela”. Además reivindicó la negativa del registro del proyecto sindical de Unapetrol, señalando que “no está en contradicción con los principios que rigen la materia... se respetó la libertad sindical y se ha ratificado el principio de pureza sindical, subrayando la imposibilidad jurídica de registrar sindicatos que reúnan simultáneamente a representantes del patrono (directivos y gerentes), con

personal dependiente de naturaleza administrativa”. (EUD, 2-4-2004, Alfredo Rojas, Política).

León Arismendi, asesor laboral de la CTV y Jesús Urbieto, miembro del Consejo de Administración de la OIT, calificaron las declaraciones de la Ministra del Trabajo como violatorias del Estado de Derecho. (EUD, 2-4-2004, Política).

## RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL. HACIA UNA NUEVA ÉTICA EMPRESARIAL

En un artículo de opinión publicado el sábado 10 de Abril de 2004, Bernardo Kliksberg, enfatiza la importancia e interés mundial que ha despertado el tema de la Responsabilidad Social Empresarial (RSE). El autor señaló que en Bélgica la Ley de Etiqueta Social, la cual garantiza a los consumidores que los productos que la llevan han sido elaborados con respeto por los derechos laborales, sin mano de obra infantil y sin discriminaciones. En Europa existen 240 etiquetas ambientales, ecológicas y de comercio justo (precios razonables). Francia obliga por Ley a las empresas a publicar un informe social y medioambiental, Inglaterra exige a los Fondos de Pensiones informar sobre los criterios éticos, sociales y ambientales utilizados en sus inversiones. El autor continúa señalando ejemplos sobre esta temática en diferentes países como base para argumentar el surgimiento de una nueva ética empresarial. La RSE se mide y ya comienzan a aparecer incentivos y castigos. La última obra del autor: “Hacia una nueva economía con rostro humano”. (EUD, 10-4-2004, Bernardo Kliksberg, Opinión).

## PASIVOS LABORALES. LA MISIÓN MARTE

De acuerdo a información de prensa suministrada por el Director de la Oficina Nacional de Presupuesto, Alfredo Pardo, el pago de los pasivos laborales se encontraba a la espera de la aprobación de una ley multianual como medida específica contemplada en la Misión Marte. Según lo informó Pardo, desde el año 1997 se ha cancelado la suma de más de 1 billón de bolívares por concepto de pasivos laborales. La Misión Marte que contempla entre otros aspectos la estimación y el pago de pasivos laborales fue constituida por el Presidente de la República, Hugo Chávez. En el referido texto legal se contemplaría el pago de pasivos con bienes de capital del Estado, como terrenos, hoteles, apartamentos y toda una serie de opciones, incluso se estudiaba admitir la cancelación con bonos de la deuda pública. El monto a cancelar por concepto de pasivos laborales asciende a más de 21 billones de bolívares. (EUD, 11-4-2004, Economía) y (EUD, 13-4-2004, Mayela Armas, Economía).

A este respecto, algunos expertos afirmaban que el monto de los pasivos se había reducido 44% en términos reales, esto sería producto de las devaluaciones. Cuando

el Ejecutivo anunció que se cancelarían los pasivos (2000) la deuda ascendía a 13,3 billones de bolívares pero el monto ha crecido a 21 billones. En 2000 esos 13,3 billones equivalían a 19,5 millardos de dólares, para la fecha los 21 billones representan 10,9 millardos de dólares. Para el profesor del IESA, Daniel Ortega, esto es un indicativo de que los trabajadores han financiado el gasto público al no recibir sus pagos a tiempo. (EUD, 18-4-2004, Mayela Armas, Economía).

**Deuda del gobierno impacta a caja de ahorros**

Según declaraciones de Antonio Suárez, Presidente de Fedeunep, el gobierno le debía a las cajas de ahorro 72 mil millones de bolívares, lo cual obligaba a “encoger los préstamos, rebanar el reparto de dividendos y posponer las operaciones financieras”. (EUD, 18-4-2004, Víctor Salmerón, Economía).

### CONSECOMERCIO ESTIMA INFLACIÓN CERCANA AL 40%

El Presidente de Consecomercio, Jorge Botti afirmó que el Gobierno “estaba sembrando una bomba de tiempo... se trata de la acumulación gigantesca de una deuda y el echar mano a unas supuestas reservas excedentarias, y ello va a desatar una inflación como nunca antes la hemos vivido”. El dirigente empresarial afirmó que existía un potencial de inflación represado en lo que se llama el Índice de Precios al Por Mayor, que acababa de potenciarse durante el mes de marzo en 3,1%. “Hay una diferencia de casi 20% entre lo que marca el Índice de Precios al Consumidor (IPC) y los precios rezagados al por mayor... podemos estar aventurando una inflación que fluctúe entre 30 y 40%. A pesar de que el aparato comercial venezolano realizaba grandes esfuerzos por mantenerse tenía un grave problema en sus ventas, ya que el 70% de la mercancía estaba siendo costeadada a los que marcaba el dólar paralelo. El dirigente cree que la economía necesitaba una inyección de confianza la cual, a su juicio, podía lograrse a través del referendo. (EUD, 14-4-2004, Mariela León, Economía).

En contraste el Ministerio de Finanzas estimaba un crecimiento de 10% del PIB durante el primer trimestre del año. De acuerdo a Tobías Nóbrega, “se dan indicadores muy claros de que la economía se recupera inclusive más allá de lo que se pudiera tener como expectativa”. (EUD, 15-4-2004, Economía).

### ANIVERSARIO DEL CENTRO DE FORMACIÓN ESPECIAL

El 20 de abril de 2004 la prensa reseñó el 15° aniversario del Centro de Formación Especial de la Alcaldía Mayor, única institución que se encarga de la formación para el trabajo de jóvenes con necesidades especiales. El centro imparte adiestramiento a 53 jóvenes en actividades de carpintería, computación, cocina, costura y electricidad. (EUD, 20-4-2004, Jenny Lozano, Educación).

## PREÁMBULO AL PRIMERO DE MAYO

En el mes de abril comenzaban los preparativos para recibir la fiesta del 1ro de Mayo, como ya es costumbre las discusiones sobre el costo de vida y los incrementos salariales estaban a la orden del día. Albis Muñoz, Presidenta de Fedecámaras advertía que de acuerdo a los indicadores económicos, el incremento del salario mínimo se hacía difícil. La dirigente empresarial opinó que en lugar de hacerse una política económica y social integral, se pretendía aprobar de manera inconsulta un incremento del salario mínimo “lo cual es loable, dadas las precarias condiciones de la sociedad venezolana; sin embargo, al igual que otras oportunidades, tomar de manera aislada una decisión terminaría logrando un efecto contrario... el gobierno debería enfocarse en resolver la crisis del desempleo... el problema no es sólo aumentar el salario mínimo... es un problema de crecimiento y generación de fuentes de trabajo estables”. (EUD, 22-4-2004, Mariela León, Economía).

Por su parte, la Confederación de Trabajadores de Venezuela, hacía un llamado a toda la ciudadanía a participar en la marcha del primero de mayo. Manuel Cova, Secretario General de la CTV, calificaba como “el peor de los mundos” a la situación de los trabajadores. La causa: los altos índices de desempleo, la inflación y la informalidad. Cova afirmó que la marcha “será una jornada de protesta por la crisis nacional”. Destacó que junto a ellos marcharían los dirigentes de Codesa y CGT como signo de la unidad laboral ante la ominosa realidad de los trabajadores. Se pudo conocer que la ruta sería desde la plaza Morelos hasta la plaza O’Leary. En cuanto al aumento salarial señaló que este debería estar acorde con la inflación y llamó la atención a la Ministra del Trabajo recordándole que la CTV debía ser consultada sobre cualquier posible aumento salarial. (EUD, 23-4-2004, Gustavo Méndez, Política).

En esta oportunidad, la tradicional marcha también sería utilizada para exigir el respeto a la voluntad popular concentrada en la convocatoria al referendo revocatorio presidencial y al estado de derecho. (EUD, 27-4-2004, Gustavo Méndez, Política).

## Contexto económico

Dos millones ochocientos mil trabajadores, casi todos de la clase D y E, esperaban por un anuncio de ajuste durante la jornada del primero de mayo. Para esta fecha la capacidad de compra del salario mínimo se había reducido en 16%. Luis Vicente León, director de Datanálisis, señaló que los incrementos salariales son vividos de manera diferente dependiendo de la clase social a la que se pertenece. Los trabajadores del estrato D y E son justamente los que perciben el salario mínimo. Aclaró que un número importante de trabajadores se desempeña en la economía informal y sus ingresos están 40% por debajo del salario mínimo. La clase E representa el 38% de la población y el ingreso promedio de una familia que vive en este estrato es de 315.000 bolívares, tomando en cuenta que en promedio trabajan

1,6 personas en el hogar. Según Datanálisis estos ingresos no son suficientes para adquirir la canasta alimentaria normativa, es decir, aquella que toma en cuenta los requisitos mínimos nutricionales de una familia de 4,6 personas. El costo de dicha canasta alcanza los 365.000 bolívares, lo que denota un déficit de 15,8%. Tampoco es suficiente para adquirir la canasta alimentaria de costumbre, conformada por aquellos alimentos que están habituados a consumir las familias de las clases D y E, cuyo costo asciende a Bs. 467.660, lo que representaría un déficit de 48%. Ni hablar de lo que costaría adquirir la canasta básica que asciende a los 902.000 bolívares, ya que supondría incrementar en un 290% los ingresos de las familias de la clase E. En el caso de las familias del estrato D, que representan el 43% de la población, la situación es un poco menos dura. Su ingreso promedio asciende a 695.000 bolívares mensuales lo cual significa que para adquirir la cesta básica necesitarían incrementar su salario en 30%. León añade que es imposible compensar a través del salario mínimo los diferentes problemas económicos que agobian a la población. (EUD, 26-4-2004, Raquel Barreiro, Economía).

#### Fedecámaras descarta recuperación económica

A pocos días de la celebración del día del trabajador, la dirigencia de Fedecámaras, a través de su Presidenta Albis Muños, reiteró su negativa a una medida de aumento general de salarios argumentando que la situación económica no era favorable para el sector empresarial. Por otra parte, Miguel Pérez Abad, Presidente de Fedeindustria sugirió al ejecutivo que el porcentaje que decidieran para elevar el salario mínimo no excediera de 15% a fin de minimizar el impacto en la estructura de costos y en los flujos de caja de las pequeñas y medianas empresas. (EUD, 27-4-2004, Mariela León, Economía).

#### Ministerio del Trabajo decide sobre el salario mínimo

A finales del mes de abril la prensa informaba que el Ministerio del Trabajo había comenzado la revisión del Salario Mínimo y que según el viceministro del Trabajo, Ricardo Dorado, para ello se estaba tomando en cuenta la variación de la inflación y el costo de la canasta básica (EUD, 28-4-2004, Mayela Armas, Economía).

A pesar de lo contemplado en la Ley Orgánica del Trabajo, el Ejecutivo Nacional no habría convocado a una comisión tripartita, dejando de lado en la discusión del salario mínimo a Fedecámaras y a la CTV. (EUD, 26-4-2004, Economía).

#### EMPRESARIOS POR VENEZUELA CONTINÚA BUSCANDO FONDOS

El Presidente de Empresarios por Venezuela, Alejandro Uzcátegui, indicó que la institución que representa se encontraba en proceso de negociación con la banca para la constitución de un fondo de 900 mil millones de bolívares para incrementar el financiamiento a la microempresa. "Se trata de un fondo que tendría normas

aprobadas por la Superintendencia de Bancos, flexibles, porque la banca privada muchas veces no puede contar con flexibilidad por las normas legales”. Para esta fecha el gobierno ya había entregado 20 mil millones de bolívares a Empresarios por Venezuela, pero Uzcátegui afirmó que los microempresarios necesitan mayores fuentes de financiamiento. (EUD, 23-4-2004, Economía).

## APUNTALAN MISIÓN VUELVAN CARAS

A través de informaciones de prensa se daba a conocer que el Fondo de Garantía de Depósitos (FOGADE) le había entregado al gobierno un grupo de empresas y haciendas para apuntalar la misión Vuelvan Caras, el cual tiene como meta disminuir el desempleo de 15,6% a 6% durante el año 2004. (EUD, 23-4-2004, Víctor Salmerón, Economía).

De acuerdo a declaraciones de Elias Jagua, Presidente del Fondo Intergubernamental para la Descentralización (FIDES), el fundamento de la Misión Vuelvan Caras no era la generación de empleos directos o indirectos sino más bien la incorporación de personas a una actividad productiva. Al ser consultado sobre la diferencia entre ambos conceptos señaló que “la esencia del asunto es que nosotros no estamos formando obreros asalariados. No estamos haciendo este esfuerzo para reproducir la lógica de la explotación perversa que se ha hecho con la gente trabajadora en este país. Nosotros, aunque paradójicamente se nos acusa de comunistas, estamos capacitando gente para que sean empresarios, para que haya más empresarios en el país”. (EUD, 29-4-2004, Economía).

## TRABAJADORES PARALIZAN SIDOR

Las informaciones de prensa del día 23 de abril de 2004 cubren la decisión de los trabajadores de la Siderúrgica del Orinoco (SIDOR) de paralizar las actividades de la empresa. De acuerdo a estas informaciones la paralización se extendería por 48 horas. Esta decisión fue tomada en una Asamblea General de trabajadores afiliados al Sindicato Único de Trabajadores Siderúrgicos (SUTISS). Ramón Machuca, Presidente de Sutiss y candidato a la Gobernación del Estado Bolívar, precisó que una de las razones principales del paro era la negativa de la compañía en cancelar a sus trabajadores las “utilidades líquidas” obtenidas en el ejercicio fiscal. “Sidor acaba de entregar al gobierno (socio minoritario) 90 millones de dólares en utilidades y, de acuerdo a la Ley Orgánica del Trabajo, toda empresa que genere ganancias debe asignar 15% de éstas a su plantilla de trabajadores”. Aclaró el líder sindical que no se trataba de las utilidades contempladas en la Convención Colectiva sino de las utilidades líquidas de la empresa. Machuca denunció que la planta estaba tomada por unos 60 efectivos de la Guardia Nacional, “no nos vamos a intimidar...”. Sidor informó que no obstante haber cumplido con el pago de las utilidades a los

trabajadores de acuerdo a lo establecido en la cláusula N°8 del Convenio Colectivo vigente, el sindicato, de manera ilegal procedió a paralizar las actividades de planta e impedir la entrada al personal cerrando los portones de la empresa. (EUD, 23-4-2004, Mariela León, Economía).

Luego de cumplidos los dos días de paralización, el dirigente sindical Ramón Machuca declaró que “la huelga había sido acatada de forma masiva”. Informó que los trabajadores decidirían la extensión de la medida en Asamblea. (EUD, 24-4-2004, Economía).

Por su parte, la empresa realizaba gestiones ante la Inspectoría del Trabajo para que la paralización se declarara ilegal al no haberse cumplido los extremos de ley para este tipo de acciones. Los representantes de la empresa indicaron que las razones planteadas por el sindicato para promover el paro no estaban contenidas en el pliego conflictivo introducido por Suttiss en la Inspectoría “aunado a la falsedad de los argumentos esgrimidos por el sindicato para emprender de forma ilegal estas acciones”. (EUD, 25-4-2004, Economía).

El 27 de abril la prensa daba a conocer la decisión de los trabajadores de Sidor de declarar una huelga general indefinida. Ramón Machuca, Presidente de Suttiss puntualizó que la empresa había incurrido en la violación de varias cláusulas: redistribución de las ganancias líquidas, introducción de 200 calificaciones de despido a los trabajadores, retrasos en las pensiones médicas y HCM, inseguridad industrial. Del otro lado, Maritza Izaguirre, presidenta de la Junta Directiva de Sidor, dijo que estaban a la espera de que en las próximas horas se decretara la ilegalidad de la huelga (EUD, 27-4-2004, Economía).

El martes 27 de abril de 2004, autoridades del gobierno nacional y regional se reunieron para mediar en el conflicto. Las Cámaras y Asociaciones de Comercio e Industria del Estado Bolívar, integrantes de la Alianza de Cooperación Empresarial Siderúrgica (ACES) rechazaron la paralización y la calificaron de ilegal. (EUD, 28-4-2004, Mariela León, Economía).

## CIERRE DE EMPRESAS PROCESADORAS DE CAFÉ

Nelson Moreno, Director Ejecutivo de la Asociación Venezolana de la Industria de Café, denunció en prensa el cierre de 61 pequeñas y medianas industrias procesadoras de café. El dirigente atribuyó el hecho a la caída de la producción, el alza de los precios, el incremento del contrabando hacia Colombia y la exportación aprobada por el gobierno para el 2004. El cierre afectaba a 15.000 trabajadores que se desempeñan en el sector de forma directa e indirecta. (EUD, 24-4-2004, Economía).

Mayo de 2004

Mayo se inicia con la tradicional celebración del día del trabajador y con la sempiterna discusión sobre el costo de vida y el salario mínimo. Lo más resaltante en materia de relaciones laborales es el conflicto de Sidor que termina por resolverse luego del acuerdo logrado entre las partes. En cuanto al aspecto político, de tan alto impacto sobre el sistema de Relaciones Industriales, se realiza el proceso de reparo de las firmas “planas” en una jornada calificada por las partes y los principales actores del mundo laboral como “ejemplar”.

## LA FIESTA DEL DÍA DEL TRABAJADOR

La “división” del país especialmente por las preferencias políticas, también se reflejaba en la celebración del día del trabajador, dos marchas se anunciaban para la jornada, la primera organizada por la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) y apoyada por otras organizaciones de la oposición entre las que destacaba la Coordinadora Democrática; y la segunda protagonizada por organizaciones cercanas al oficialismo, entre las que resalta la Unión de Trabajadores de Venezuela (UNT). Antes de empezar las manifestaciones de calle ya se discutía sobre las rutas que seguirían, la idea era evitar que estas se cruzaran especialmente por el clima de tensión que prevalecía en el país.

### Los preparativos

La CTV fijó un itinerario a seguir durante la marcha, esta partiría de la plaza Morelos y arribaría a la plaza O’Leary. No obstante, Pablo Castro, representante de la CTV, declaraba que ante una supuesta solicitud de la marcha del oficialismo que habría pedido permiso para llegar a la plaza O’Leary, ellos estaban dispuestos a evitar roces con sus adversarios y caer en provocaciones. El dirigente hacía un llamado de invitación para las 10 de la mañana y pedía a los participantes la elaboración de pancartas para un acto denominado “Banderas por la Libertad”. (EUD, 1-5-2004, Elvia Gómez, Política).

### La seguridad

En cuanto al tema de la seguridad de las marchas, el comandante de la III División de Infantería, Carlos Acosta Pérez, señaló que confiaba en que reinaría la paz e indicó que unos tres mil efectivos de la Guardia Nacional y de la Policía Metropolitana la custodiarían. (EUD, 1-5-2004, Alicia La Rotta Morán, Política).

### La Marcha Cetevista

Sin importar si estaban o no afiliados a alguna organización obrera o si tenían o no un empleo, miles de caraqueños atendieron el llamado de la CTV y de la Coordinadora Democrática y tomaron las calles de la ciudad. La movilización se

desarrolló con toda normalidad, aunque tuvo un final accidentado. A las 11:30 y luego de entonar las notas del Gloria al Bravo Pueblo, los marchistas congregados en la plaza Morelos comenzaron su recorrido hacia la esquina de La Pedrera, en la avenida Baralt, encabezados por los miembros del comité ejecutivo cetevista. Al pasar frente a la sede de la Fiscalía, ubicada en Parque Carabobo, los manifestantes lanzaron una sonora pita, la cual repitieron al acercarse al Palacio Federal Legislativo. En la esquina de Sociedad, los manifestantes fueron atacados con botellas por desconocidos. Más adelante, en la esquina de La Bolsa, un pequeño grupo de chavistas se congregó en la estación del metro Capitolio e intentó provocarlos ante la mirada indolente de los efectivos de la Guardia Nacional. Situaciones similares se produjeron en la plaza Caracas y frente a la sede de la DIEX (plaza Miranda), aunque no pasaron de ser una lluvia de insultos entre los bandos. A la altura del mercado de Quinta Crespo, los marchistas que se preparaban para retornar a sus hogares fueron agredidos por los buhoneros instalados en las cercanías. La rápida actuación de los efectivos de la Policía Metropolitana (PM) evitó que la escaramuza se agravara.

A las tradicionales peticiones de incremento general de sueldos, del establecimiento de un sistema de seguridad social confiable y de políticas para combatir la desocupación, se les unió la solicitud para que los ciudadanos cuyas firmas en favor del revocatorio presidencial fueron objetadas por el Consejo Nacional Electoral (CNE) acudan a reparar. (EUD, 2-5-2004, Juan Francisco Alonso, Nacional y Política).

#### Algunas Consignas

El periodista Juan Francisco Alonso recogió y clasificó algunas consignas que se gritaban durante el recorrido de la marcha:

Modificada: "Hugo Chávez, ven pa' que veas, esta es la CTV que te está ganando la pelea".

Gremialista: "Sí estoy sindicalizado, pertenezco a la central de ciudadanos agobiados y cabreados".

Combativa: "No soy desempleado, trabajo por la libertad".

Festiva: "Siempre que marchamos, la gente nos pregunta quiénes son ustedes y les contestamos: SunepSAS, SunepSAS, de lo bueno lo mejor".

Consecuente: "Altamira presente y siempre consecuente".

Inquisitiva: "¿Cuál revolución, si este gobierno es hambre, miseria y corrupción?". (EUD, 2-5-2004, Juan Francisco Alonso, Nacional y Política).

#### La Marcha Anti-imperialista

Con la consigna de rechazar el intervencionismo estadounidense y apoyar la profundización de la revolución, los trabajadores que apoyan el gobierno también marcharon para celebrar el 1º de Mayo. La marcha fue convocada por la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), no obstante Fedepetrol y otros sindicatos del sector se convirtieron en los principales protagonistas de la caminata realizada entre

La Bandera y la esquina del Banco Central en la avenida Urdaneta. Un recorrido que tomó más de tres horas.

#### La caminata

No había arrancado la marcha y Nicolás Maduro y Darío Vivas regañaban a los compatriotas a quienes pedían que no se adelantaran, pues el camión donde estaban montados representaba el inicio. Nadie entendió. Así que, iniciado el trayecto, el camión de Vivas y Maduro quedó como una cabeza simbólica de la marcha. Punto que también compartió el Vicepresidente Ejecutivo, José Vicente Rangel, quien prefirió el ejercicio de la caminata a la comodidad del vehículo.

Adelante se situaba una muy nutrida representación de Fedepetrol, seguida de una gran Bandera Nacional llevada por la dirigencia de la UNT.

Atrás, casi en la cola de la marcha, venían los trabajadores de Cadafe. Desde la avenida Universidad un grupo de personas ondeaba banderas y gritaba. A las dos de la tarde, Rangel llegó al puente de las Fuerzas Armadas. Cerca, a un costado de la avenida Urdaneta, una tarima recibía a los marchistas en ruta hacia Carmelitas. El Vicepresidente no se quedó lo suficiente para oír al grupo de rap Swing Latino que, desde ese escenario, dio una muestra de hip-hop bolivariano que causó sensación entre los recién llegados, quienes terminaron taponeando la ruta hacia el evento central. "¡Somos bolivarianos. Venevisión no nos quiere pero somos bolivarianos!", cantaban los raperos, mientras uno de ellos aprovechaba para vender copias piratas de su disco. A las tres de la tarde, por la esquina del puente de las Fuerzas Armadas seguían entrando marchistas. (EUD, 2-5-2004, Taynem Hernández, Nacional y Política).

#### La celebración en el interior

En otras ciudades del país también se celebraron marchas en conmemoración del día del trabajador:

En Maracaibo los trabajadores partieron desde la plaza de la República para llegar hasta la sede de Pdvsa 5 de Julio. Luego, se trasladaron hasta el parque Urdaneta para presentar un escrito.

En Anzoátegui la marcha de la oposición, en demanda de reivindicaciones laborales, fue liderada por Fetranzoátegui en Barcelona. La del Gobierno, en protesta por la supuesta intromisión de EE UU en la política interna venezolana, se realizó en Puerto La Cruz.

En Táchira La oposición recorrió varias calles y vías principales de San Cristóbal. En la movilización participaron familiares de los presos políticos recluidos en el Centro Penitenciario de Occidente.

En Lara la marcha partió desde la Casa Sindical de la CTV, ubicada en la avenida Vargas. Dirigentes de la región explicaron que respondió a la ola de despidos que se han producido en la Administración Pública regional. (EUD, 2-5-2004, Nacional y Política).

## ANUNCIAN AUMENTO DEL SALARIO MÍNIMO

El mismo sábado 1° de mayo el Gobierno anunció el incremento del salario mínimo, el cual se llevaría a cabo en dos fases. Un 20% a partir de ese instante y un 10% a partir del 1° de Agosto. Esto significa nominalmente Bs. 296.524 y Bs. 321.235 para mayo y agosto respectivamente. Estos montos también regirían para las pensiones otorgadas por el IVSS. El Ministerio del Trabajo informó que para aquellas empresas con un número menor de 20 trabajadores el salario mínimo se ajustaba a Bs. 271.814 (mayo) y 294.465 (agosto). (EUD, 2-5-2004, Economía).

Las reacciones no se hacían esperar y muchos entendidos afirmaban que dicho aumento no se correspondía con el costo de vida ni cubría las expectativas de los trabajadores. Manuel Cova, secretario general de la CTV manifestó que el aumento no sólo se había realizado de forma "unilateral" sino que apenas cubría el 60% del costo de la canasta básica alimentaria. (EUD, 2-5-2004, Teresa De Vincenzo, Política) y (EUD, 2-5-2004, Política).

Por su parte, el Presidente encargado de Fedecámaras, Ricardo Baquero, informaba que algunas empresas no estarían en capacidad de dar el aumento del 30%, pues las circunstancias económicas no se lo permitían (EUD, 4-5-2004, Economía).

A través de la prensa se informó que el gobierno atendería al aumento utilizando recursos extras provenientes del Seniat y del Impuesto al Débito Bancario. De acuerdo a estimaciones preliminares el costo del ajuste superaría los 700 millardos de bolívares (EUD, 4-5-2004, Mayela Armas, Economía).

El Presidente de Consecomercio, Jorge Botti declaró que el incremento del salario mínimo obligaría a los comerciantes a subir los precios, lo cual implicaría un alza de entre un 10 y 12% en las cifras de inflación (EUD, 6-5-2004, Raquel Barreiro, Economía).

Para la fecha y de acuerdo a datos del Instituto Nacional de Estadística, la canasta alimentaria había subido, ubicándose en Bs. 308.366,22 (EUD, 6-5-2004, Economía).

De acuerdo a un estudio de la Oficina de Asesoría Económica y Financiera de la Asamblea Nacional, la desigualdad de ingresos laborales no habría cambiado en 27 años en el país. Según la información suministrada, entre 1975 y 2000 el producto per cápita venezolano había caído alrededor de 37% mientras que el ingreso laboral real caía en 67%, lo cual implicaba un deterioro del nivel de vida de los venezolanos. (EUD, 6-5-2004, Economía).

El 22 de mayo la prensa anunciaba la cancelación el pago a los pensionados por vejez, invalidez, incapacidad y sobrevivientes del IVSS correspondiente a la homologación del 20% de incremento sobre el salario mínimo (EUD, 22-5-2004, Economía).

## EL MOVIMIENTO SINDICAL: SOPLAN AIRES DE REVOLUCIÓN

La conmemoración del día del trabajador es momento oportuno para un análisis sobre la situación de las instituciones que representan a este nutrido e importante sector. Así se evidencia en los reportajes de prensa publicados durante los primeros días del mes de Mayo. En estos se incluyen aspectos de especial interés sobre el momento histórico que atraviesan estas Instituciones. El caso de la Confederación de Trabajadores de Venezuela resalta por la presión que ha enfrentado durante los últimos años, específicamente desde 1999 cuando la Asamblea Nacional Constituyente pretendió la supresión de toda la dirigencia obrera. La idea se postergó hasta diciembre de 2000, cuando se convocó el referendo consultivo para convocar la renovación sindical. Luego, en octubre de 2001 se convocaron a unas elecciones donde la CTV salió airoso frente a la Fuerza Bolivariana de Trabajadores. De acuerdo a declaraciones del curtido dirigente sindical, Jesús Urbietta, Chávez sería el artífice y principal responsable del montaje de su propio tinglado, que comienza por el Ministerio del Trabajo, verdadero motor de esta política, ya que decide qué sindicatos reconocer y cuáles no “y así barnizar de legalidad a los nuevos gremios”. Según denuncia la expansión de los sindicatos chavistas bajo la denominación de “bolivarianos” cuentan con la venia de las dependencias estatales “no sólo se les dan reconocimiento sino que al unísono dan por excluidos a los asistentes, instaurando un apartheid laboral”. La creación de sindicatos en el sector público derivó en la gestación de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), esto por la necesidad de gozar de reconocimiento internacional. “En el acta de constitución de UNT sólo aparecen unos delegados. Ese fue el documento que consignaron ante el TSJ. No hay información notariada de cuántos sindicatos y obreros están afiliados a ellos” (EUD, 2-5-2004, Gustavo Méndez, Política).

Otro veterano líder sindical, Alfredo Ramos, opinaba sobre la situación de la CTV y reconocía que para el momento la central obrera no estaba en capacidad de negociar contrataciones colectivas o aumentos salariales, no obstante afirmó que la lucha sindical había ampliado su radio de acción. “Desde sus inicios, el gobierno ha tenido como objetivo la destrucción del movimiento sindical organizado” (EUD, 2-5-2004, Roberto Giusti, Política).

Frente a esta situación y del otro lado de la acera, la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) se autoproclamaba como la central sindical de más fuerza. De acuerdo a declaraciones de Franklin Rondón, coordinador general de la UNT, “la muerte de la CTV es casi un hecho... está moribunda. Hay que enterrarla en un hoyo bien profundo y echarle cemento, asfalto y cabilla y ponerle un tapón para que no salgan nunca de allí los que vendieron las esperanzas de los trabajadores”. Rondón afirmó que aún cuando la UNT está identificada con el proyecto bolivariano, el movimiento sindical no puede ser dependiente ni estar subordinado al chavismo, ni el gobierno, ya que eso los debilitaría. (EUD, 2-5-2004, Oscar Medina, Política).

## CONTINÚA EL CONFLICTO DE SIDOR

El mes de mayo se inicia con el anuncio de la paralización de las operaciones administrativas de la Siderúrgica del Orinoco (SIDOR). Luego de diez días de huelga y tras algunos sucesos violentos protagonizados por representantes del sindicato que derivó en la agresión a trabajadores y en el cierre de las principales vías de acceso del complejo, se dio a conocer la decisión de paralizar operaciones en la sede de Puerto Ordaz. La información fue suministrada por Alberto Agostini, director industrial de la empresa quien denunció: "Nos encontramos como rehenes en medio de un paro que es completamente ilegal. Sufrimos la irrupción violenta en nuestras áreas, donde sindicalistas amenazaron y golpearon a varios trabajadores que querían laborar... este paro afecta no sólo a los sidoristas, sino a toda la región y al resto del país. A propósito de celebrarse el día del trabajador, Ramón Machuca anunciaba "acciones nunca vistas" (EUD, 1-5-2004, Economía).

Hasta la fecha Sidor arrojaba pérdidas millonarias que contaminaban el mercado, al dejar de producirse 300.000 toneladas de acero. Se calculaba que en Guayana unas 600 empresas se estaban viendo afectadas por la medida. (EUD, 2-5-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía).

El martes 4 de mayo, la prensa informaba que el clima de violencia había trascendido a los portones de la compañía y que un grupo de trabajadores pertenecientes al Sindicatos impedían el acceso de los trabajadores. Los sidoristas en conflicto se enfrentaron a piquetes de la Guardia Nacional. Hasta esta fecha, las pérdidas ascendían a los 60 millardos de bolívares. (EUD, 4-5-2004, Eduardo Camel Anderson, Economía).

Para el Presidente de Fetrabolívar, Víctor Moreno, las paralización de actividades de Sidor era culpa del Gobierno que no había cumplido con los trabajadores y de la confrontación política entre Ramón Machuca y Hugo Chávez (EUD, 5-5-2004, Gustavo Méndez, Economía).

El jueves 6 de mayo el gobierno, a través del Ministerio del Trabajo, iniciaba la mediación para tratar de poner fin al conflicto. En paralelo las centrales sindicales CTV y UNETE expresaban su apoyo a la huelga (EUD, 6-5-2004, Economía).

Para el viernes 7 de mayo, las negociaciones estaban trancadas, así lo evidencia un comunicado de prensa publicado por la empresa (EUD, 7-5-2004, Economía).

El día domingo 9 de mayo, la prensa informaba que algunos de los trabajadores habían logrado reiniciar parcialmente las operaciones de la empresa. Fuentes de la siderúrgica afirmaban que unas 100 personas entre fijas y contratadas habían reanudado operaciones en el muelle mientras que 35 reincorporaban en el área de planchones. No obstante los empleados se mantenían paralizados (EUD, 9-5-2004, Economía).

Al día siguiente continuaba el proceso de desmontaje del paro, al reincorporarse a operaciones unos 900 trabajadores. Así lo afirmó el director industrial de la empresa, Alberto Agostini. (EUD, 10-5-2004, Economía).

Mientras que los trabajadores exigían un bono de Bs. 6.000.000 la empresa ofrecía Bs. 3.000.000 lo cual encaminaba a las partes a la salida del conflicto. Además de esta oferta dirigida a cada trabajador y cuyo monto sería entregado de manera inmediata, la Corporación Venezolana de Guayana ordenaba la venta de acciones de Sidor a sus trabajadores, como medida específica de un plan de participación laboral e hizo un llamado, mediante un comunicado a reincorporarse a las actividades. (EUD, 11-5-2004, Economía).

El martes 11 de mayo, las partes en conflicto suscribían un acta ante el Ministerio del Trabajo donde se dejaría constancia de la finalización del conflicto. Se pudo conocer que el Gobierno y la CVG asumirían el costo económico para poner fin al conflicto. El monto ascendería a los 12 millardos de bolívares. José Rodríguez, secretario general de Sutiss, se mostraba satisfecho con el acuerdo. Así culminaba un conflicto que se mantuvo por 19 días poniendo en jaque a la zona del hierro (EUD, 12-5-2004, Mariela León, Economía).

El 14 de mayo la prensa informaba que la CVG y el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (Bandes) iniciarían el proceso de ventas de acciones tipo B a los trabajadores de la empresa Sidor. Trascendió que los trabajadores comprarían las acciones al valor de Bs. 29.000, fijado al momento de la privatización. El diferencial en la cotización de los títulos, que para esa fecha alcanzaba los Bs. 59.000, sería asumido por la CVG, lo cual significaba un costo financiero de sesenta millones de dólares (EUD, 14-5-2004, Economía) y (EUD, 18-5-2004, Mariela León, Economía).

## UNAPETROL. EL TSJ LO DESCONOCE.

El miércoles 5 de mayo de 2004 se daba a conocer que los magistrados de la Sala Político Administrativa del Tribunal Supremo de Justicia, Levis Zerpa y Yolanda Jaimes, habían anulado la decisión de la Corte Primera de lo Contencioso Administrativo que reconocía la existencia de UNAPETROL. De esta manera la Sala del TSJ desconoce la existencia del sindicato e invalida la inamovilidad laboral de la que gozaban sus afiliados (EUD, 5-5-2004, Juan Francisco Alonso, Economía).

## CONVENIO COLECTIVO DE LOS TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN

El viernes 8 de mayo, el Ministro de Educación, Cultura y Deporte, Aristóbulo Istúriz, anunciaba la firma del convenio colectivo de los trabajadores de la educación, el cual incluía un incremento del 30% sobre los salarios actuales. El aumento sería cancelado en dos partes 15% en el mes de junio y 15 en octubre. Además incluía el pago de un bono único por un millón de bolívares, tres meses de aguinaldo, homologación a los trabajadores jubilados, cancelación de los pasivos laborales, etc. (EUD, 8-5-2004, Política).

Pese a la firma de este nuevo convenio, los docentes anunciaban que no cesarían en sus demandas para exigir mejores reivindicaciones que no fueron plasmadas en el documento. Las declaraciones fueron dadas por Vicente Romero, Presidente de Fenatev, “dentro del magisterio hay mucha insatisfacción” afirmó el dirigente. (EUD, 25-5-2004, Gustavo Méndez, Política).

## SECRETARIO GENERAL DE LA ORIT VISITA A VENEZUELA

Víctor Báez, nuevo Secretario General de la Organización Regional Interamericana del Trabajo (ORIT), durante su visita al país expresó su rechazo a los despidos masivos que estaría ejecutando el Gobierno ante la posición política de los empleados públicos. Las declaraciones del dirigente las dio en rueda de prensa, además anunció el plan de actividades de la ORIT enfocadas hacia la oposición a la implantación del tratado de Libre Comercio de las Américas (EUD, 20-5-2004, Gustavo Méndez, Política).

Junio de 2004

El mes de mayo termina con un evento político de importancia que tuvo eco en la opinión pública y especialmente en los actores del sistema de Relaciones Industriales, la jornada de “reparos” de las firmas recogidas para el proceso relacionado al referéndum revocatorio presidencial. En este sentido los representantes de la Confederación de Trabajadores de Venezuela y Fedecámaras, muy metidos en el acontecer político, hacían un llamado a participar en el proceso y celebraban el civismo demostrado por los participantes una vez culminado. Mientras tanto el incremento del salario mínimo ya comenzaba a impactar sobre los niveles de precios. Entre los hechos que pueden considerarse como más resaltantes destacan: la paralización de los profesores universitarios, la celebración de la XXXIV Asamblea Anual de Consecomercio y la discusión sobre la retroactividad de las prestaciones sociales que se convertía en uno de los puntos más controversiales de una posible reforma de la Ley del Trabajo.

## EL CIVISMO PREVALECIÓ DURANTE LAS JORNADAS DE REPARO

Durante las jornadas de “reparo” de las firmas para activar la revocatoria al mandato presidencial, Albis Muñoz, Presidenta de Fedecámaras, declaraba su satisfacción por la demostración de voluntad democrática dada por el pueblo de Venezuela, al acudir masivamente al llamado. Lo propio hacía Lope Mendoza, Presidente de Conindustria quien llamaba a la participación, especialmente de los jóvenes. (EUD, 30-5-2004, Mariela León, Política).

Tras su culminación, algunos representantes del empresariado venezolano pedían al CNE el respeto a la voluntad de los electores e instaban al Gobierno a reconocer los resultados. (EUD, 1-6-2004, Mariela León, Política).

Por su parte, el secretario general de la CTV, Manuel Cova, calificó la jornada de reparos como un “triumfo nacional” e instó a las instituciones a respetar la voluntad popular (EUD, 2-6-2004, Gustavo Méndez, Política).

## DENUNCIAN AL GOBIERNO ANTE ORGANISMOS INTERNACIONALES

### Fedecámaras denuncia al gobierno

El martes 1 de junio de 2004 la prensa daba a conocer los resultados de la intervención de Albis Muñoz, Presidenta de Fedecámaras ante la Organización Internacional de Empleadores (OIE), en la ciudad de Ginebra. La dirigente empresarial denunció los “atropellos” del Gobierno y enfatizó: “estamos sometidos a la voluntad única de un régimen autocrático, a un criterio en línea con los criterios de la izquierda radical.” En la exposición destacó algunas “evidencias” que a su parecer corroboraban el “deseo del Gobierno de coartar la libertad y controlar los factores de producción, para eventualmente desaparecer el sistema de la libre empresa...”. En su opinión el régimen habría promovido y financiado la creación de gremios sindicales y empresariales paralelos (EUD, 1-6-2004, Mariela León, Economía).

En el mismo tono, Albis Muñoz, denunciaba ante la Conferencia Anual de la Organización Internacional del Trabajo, el hostigamiento al que estaría siendo sometido el sector empresarial por parte del Gobierno del Presidente Hugo Chávez. “En Venezuela se violenta el derecho de propiedad” además se “propicia las invasiones de tierras y edificios” (EUD, 9-6-2004, Economía).

Además se daba a conocer que la delegación Venezolana que asistía a la 92ª Conferencia Anual de la OIT intentaría persuadir al organismo para que enviara una “misión de encuesta” que elaboraría un informe que podría derivar en acciones penales o comerciales en contra del Gobierno. En el acto también estaba presente una delegación del Gobierno, encabezada por el Viceministro del Trabajo, Ricardo Dorado (EUD, 9-6-2004, Economía).

El jueves 10 de junio la prensa publicó declaraciones de Albis Muñoz, quien afirmó que la OIT había aprobado enviar a Venezuela a una Misión Contacto, cuyo objetivo sería reunirse con representantes del Gobierno, de los trabajadores y empleadores, a los fines de verificar las quejas y denuncias sobre violaciones a los postulados y acuerdos del organismo. Además, informó que había solicitado a la OIT “decidido apoyo y respaldo para que la queja 2254 que se presentó conjuntamente con la Organización Internacional de Empleadores (OIE) reciba respaldo unánime de esta conferencia, de manera tal que sea vinculante y de acatamiento obligatorio”. Ante el hecho la Ministra del Trabajo, María Cristina Iglesias se pronunció calificando como una “derrota contundente” a Fedecámaras y a

la CTV la aprobación de una Misión de Contacto y no de Encuesta, que además se habría aprobado el año pasado (EUD, 10-6-2004, Laboral) y (EUD, 11-6-2004, Economía).

#### Gobierno viola derechos laborales

Carlos Navarro, Presidente de la Alianza Sindical Internacional (ASI) y miembro del Comité Ejecutivo de la Central Latinoamericana de Trabajadores (CLAT) denunció al Gobierno Nacional por violación de derechos laborales. Navarro, quien asistía a la 92<sup>o</sup> Conferencia Internacional de la OIT en Ginebra, Suiza, afirmó que estarían violando diez convenios internacionales. A esta violación se sumarían las denuncias de actos de violencia, discriminación sindical e intervención del poder electoral. (EUD, 4-6-2004, Política).

#### La OIT se pronuncia

El 21 de junio de 2004, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) aprobaba su informe sobre libertad de asociación, el cual contenía severas críticas a Cuba, Venezuela y Zimbabwe por violaciones a este derecho civil. En el caso de Venezuela el Comité estudió dos denuncias contra el Gobierno: la primera presentada de forma conjunta por varias organizaciones de trabajadores y la segunda por Fedecámaras. El primer caso estaba relacionado a las órdenes de detención en contra de Carlos Fernández y Carlos Ortega; al respecto la OIT instó al Gobierno de Chávez a tomar medidas para dejar sin efecto las órdenes de detención contra el Presidente de la CTV, Carlos Ortega y el Presidente de Fedecámaras, Carlos Fernández. Además solicitó al Gobierno el reconocimiento del Comité Ejecutivo de la CTV. El Comité de la OIT insistió en que empleados y empleadores sólo pueden organizarse “en un entorno libre de violencia, presiones y amenazas de cualquier tipo” (EUD, 21-6-2004, Economía).

#### FAPUV CONVOCA A PARALIZACIÓN

Los primeros días del mes de junio de 2004, la Federación de Asociaciones de Profesores Universitarios de Venezuela iniciaban un cronograma de protestas en todas las universidades públicas del país para exigir al Gobierno Nacional la cancelación de deudas pendientes. Las deudas ascenderían a los 2,5 billones de bolívares (EUD, 2-6-2004, Gustavo Méndez y Mónica Castro, Política).

El jueves 3 de junio de 2004 la prensa informaba que el paro nacional de universidades públicas convocado por 24 horas se había cumplido de manera parcial. Fapuv amenazaba con una huelga indefinida si no se llegaba a un acuerdo sobre sus exigencias. José Rafael Casal, Presidente de la Federación, informó que el paro se había acatado de “manera considerable” (EUD, 3-6-2004, Gustavo Méndez, Política).

Una semana más tarde la Fapuv convocaba a una nueva paralización por cuanto el Gobierno no había cumplido con sus exigencias, el cual y de acuerdo a palabras de su Presidente, José Rafael Casal, se habría cumplido en todo el país (EUD, 10-6-2004, Gustavo Méndez, Política) y (EUD, 11-6-2004, Política). Algo similar ocurrió la semana siguiente, con este sumaban tres las paralizaciones realizadas por la Fapuv y sus representados como mecanismo de presión ante la OPSU (EUD, 17-6-2004, Política).

Días después, el director de la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), Luis Fuenmayor Toro, anunciaba que ese despacho ya había presentado una oferta de pagos e incrementos a los docentes agrupados en Fapuv, con lo cual se esperaba el fin de los reclamos gremiales. Esta se basaba principalmente en "Tickets Alimentación" y bonos especiales que no tuvieran incidencia en las prestaciones sociales. Fuenmayor dijo: "la idea es frenar la jubilación en masa que se está dando en las universidades. Dado el alto nivel de jubilaciones de empleados y docentes y la poca capacidad presupuestaria del Ejecutivo, la Opsu trabajaría, según su director, en retener a este personal el mayor tiempo posible". Fuenmayor afirmó que los docentes no se estaba retirando "viejos" sino "jóvenes" (EUD, 25-6-2004, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

## SE INCREMENTA RECAUDACIÓN DEL IVSS

El Presidente del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS), Jesús Mantilla, señaló que la Institución fiscalizaría a 287.000 empresas afiliadas al organismo. De acuerdo a lo informado por Mantilla, la recaudación del organismo se habría incrementado en 60%. (EUD, 2-6-2004, Economía).

## INICIAN DISCUSIÓN DE CONVENIO COLECTIVO DE SIDOR

Luego de finalizado el conflicto laboral de Sidor, que mantuvo a la compañía paralizada por 19 días y que arrojó pérdidas por 89 millones de dólares; la Presidenta de la empresa, Maritza Izaguirre anunciaba que el suministro se normalizaría en 6 ó 7 semanas. Por otra parte, Alsacia Vahlis, Gerente General Laboral, informaba sobre el inicio de las discusiones de la Convención Colectiva entre la empresa y Sutiss, "buscamos un modelo de relación laboral cooperativo..." (EUD, 3-6-2004, Economía).

## PROTESTAN TRABAJADORES DE HOSPITALES DE LAS ALCALDÍAS

El 3 de junio de 2004 la prensa informaba que seis hospitales adscritos a la Alcaldía Mayor se habían sumado a la protesta de los trabajadores que demandaban

el pago de reivindicaciones laborales. Los retrasos se debían principalmente a la transferencia de recursos del situado constitucional a la Alcaldía Mayor (EUD, 3-6-2004, María Isabella Salas, Ciudad).

## LA SITUACIÓN ECONÓMICA NO MEJORA

Según Datos del Instituto Nacional de Estadística, la tasa de desempleo se ubicaba en 17,3%. Esta era la segunda tasa más alta registrada durante el gobierno de Hugo Chávez, la primera correspondió al primer trimestre del año 2003 cuando el país atravesó el paro laboral más radical de su historia. (EUD, 4-6-2004, Raquel Barreiro, Economía).

Un estudio realizado por Datanálisis indicaba que la inflación había devorado el aumento salarial durante los últimos cinco años: “pese a que las remuneraciones de los venezolanos crecieron en un promedio de 99% entre 1998 y 2003, la inflación en el mismo período ha sido de 225%, una diferencia que ha mermado su poder adquisitivo”. (EUD, 4-6-2004, Economía).

Según cifras del CENDA, para el mes de mayo, la canasta básica se ubicaba en Bs. 1.228.611, mientras que el 57% de los trabajadores se encontraba en el sector informal de la economía y el 21% estaban desempleados. (EUD, 5-6-2004, Economía).

El Presidente de Conindustria, Lope Mendoza supeditaba escenario favorable en materia económica a una “solución política” (EUD, 19-6-2004, Mariela León, Economía).

Según lo asegura Mathias Riutort, jefe del Departamento de Economía del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello, la reducción de la pobreza y la mejora de la crisis por la que atraviesa el país, requeriría de un crecimiento sostenido de 5% anual durante cuatro años consecutivos y pasaría por la definición de un acuerdo nacional que persista en el tiempo. Por su parte, Luis Pedro España Director del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (UCAB) y coordinador del Proyecto Pobreza, explicaba que el primer requisito para la superación de la pobreza era el logro de un Acuerdo Nacional” (EUD, 23-6-2004, Raquel Barreiro, Economía).

De acuerdo a cifras de la UCAB para el II Semestre del 2003, el 74% de la población era pobre y el 40,4% estaba en pobreza extrema. Medida por hogares la pobreza afectaba al 67,9% de éstos (EUD, 23-6-2004, Economía).

## ¿PDVSA AHORA ES MÁS INSEGURA?

Luego del paro petrolero, la prensa se hacía eco de varias denuncias de diversas fuentes sobre supuestos problemas en materia de Higiene y Seguridad Industrial que estarían ocurriendo en las distintas sedes de Petróleos de Venezuela a lo largo del

país. Estos accidentes e incidentes reportados sembraban dudas en algunos entendidos sobre las operaciones de esta importante empresa. “De parte del holding no salen a la luz pública estadísticas oficiales sobre estos siniestros desde hace más de un año y en la mayoría de los casos tampoco se informan las causas de los accidentes e incidentes que se repiten mes a mes en refinerías, puertos y centros operativos”. Para Alysclair Albino, ex inspector de mantenimiento de PDVSA Gas, los índices se han disparado en 65% desde que se inició el paro. Aunque Albino consideraba a esta situación como “alarmante” hasta la fecha no había derivado en sanciones por parte de las compañías reaseguradoras encargadas de velar por la seguridad de los trabajadores. Según su opinión, una de las causas principales del problema estaba en la falta de personal capacitado: “los instructores de seguridad se preparan en apenas una semana y sólo se les exige grado de bachiller para optar por el cargo”. Otra de las causas sería la discrecionalidad con la que PDVSA estaría seleccionando a las empresas contratistas, al ignorar el sistema de evaluación que se había instaurado para evaluarlas. Además, según el experto, habrían problemas en las labores de supervisión y control. (EUD, 7-6-2004, Marianna Párraga, Economía).

## LA XXXIV ASAMBLEA ANUAL DE CONSECOMERCIO

Durante los días 11, 12 y 13 de junio de 2004 se celebraría la XXXIV Asamblea Anual de Consecomercio. Así lo anunciaba en prensa Jorge Botti, Presidente de la Institución quién agregó “la historia política de la nación le brinda a nuestro organismo gremial la oportunidad de convertirse en líder promotor de cambios estructurales en el devenir económico y social de la patria, y nuestro compatriotas de todo el país pueden tener la seguridad que no rehuiremos al reto, por el contrario, lo asumimos y convertimos en la razón del nuevo accionar institucional...” (EUD, 7-6-2004, Economía).

### Los preparativos

El Presidente de la Institución aseguraba que el evento no sería común, ya que los organizadores y directivos se estaban esforzando en salirse del esquema rígido de otros encuentros: “pocos temas, abordados en profundidad y con garantía de seguimiento, alejados de gruesos documentos y frágiles resultados”. A Botti le habría encantado el tema medular planteado por Amy Shua, catedrática de la universidad de Yale y autora de “El Mundo en Llamas”, quien plantea que “en sistemas que no está consolidada una población medianamente homogénea y culta, donde hayan cuadros de pobreza, el gran dilema es tener mercados libres y democracias al mismo tiempo”. La autora afirma que ambos factores “revientan” a las sociedades y que estos no pueden convivir simultáneamente y pone el ejemplo de Irak y la intención de convertir su realidad. Botti cree que en Venezuela se ha sembrado mucha desigualdad durante los últimos treinta años “...podemos llegar a cometer el gravísimo error de limitar espacios democráticos para que un escenario

de libre mercado logre imponerse. Y una vez impuesto, por la vía del derrame o goteo, la población vaya adquiriendo más cultura y más posibilidades de crecimiento económico y entonces abrirse a la democracia”. Advierte que podría suceder lo contrario “que vengan modelos como el que está tratando de instaurar Chávez, donde se limitan libertades de mercado y libertades democráticas. La respuesta a este dilema no puede ser cercenar algunas de las dos” (EUD, 8-6-2004, Mariela León, Economía).

#### La instalación y desarrollo de la Asamblea

El viernes 11 de junio de 2004 fue instalada en la ciudad de Cumaná, la XXXIV Asamblea Anual de Consecomercio. La inauguración estuvo liderizada por el Presidente de Consecomercio, Jorge Botti; por la Presidenta de Fedecámaras, Albis Muñoz; por el alcalde de Cumaná, Ramiró Gómez y por los organizadores del evento, Ramiro Gómez y Fernando Moragano. Ante unos 200 asambleístas asistentes al evento, Julio Botti afirmaba que el país no podría avanzar si persistía el desempleo, la pobreza y la miseria, a su juicio el secreto para conquistar el mañana “radica en el fortalecimiento del espíritu libertario y participativo de cada ciudadano” (EUD, 12-6-2004, Mariela León, Economía).

Durante el sábado 12 de junio, el tema que prevaleció en la Asamblea fue el desempleo y su efecto amenazante sobre la “viabilidad social”. Las mesas de trabajo reunidas coincidieron en señalar que los altos niveles de desempleo e informalidad “se han derivado de erradas políticas oficiales, políticas populistas, pérdida del poder adquisitivo y recesión, agravada por la pobreza y exclusión social, económica y recientemente la de tipo político. El resultado de ello ha sido la pérdida del concepto de trabajo como eje de la integración social”. Se advertía que la propuesta de políticas públicas tradicionales en este sentido no eran suficientes y que hacía falta un “acuerdo nacional” que aglutinara acciones en torno a consensos mínimos (EUD, 13-6-2004, Mariela León, Economía).

Al tiempo la Institución acordaba convertir a sus asociaciones y cámaras afiliadas en “entes promotores de soluciones” que contribuyan a solventar el colapso económico y el desempleo. Para lograr este objetivo, durante la jornada de clausura, fueron juramentadas dos comisiones las cuales se dedicarían al tema sobre la generación de empleo y al desarrollo regional. Botti afirmó las comisiones entablarían los puentes necesarios para alcanzar la autonomía de los municipios y la generación de puestos de trabajo. “Deben iniciar procesos de negociación y reportar avances graduales, con visión de largo plazo”. Otro objetivo señalado como crítico era el de la formalización de los trabajadores informales. Al respecto, el Presidente del organismo señaló que consideraba factible la absorción de 150 mil trabajadores informales a formales durante un año, para así lograr insertarlos en el sistema retributivo de riqueza. (EUD, 13-6-2004, Economía).

## ACTIVADO REFERENDO REVOCATORIO

Luego de culminadas las jornadas de “reparo” de las firmas, el Consejo Nacional Electoral anunciaba la activación del Referendo Revocatorio. El hecho motivó el pronunciamiento de algunos sectores, entre ellos, la CTV que de acuerdo a lo expresado por su secretario general, Manuel Cova, participarían de lleno en la campaña en pro del Sí. “...Por primera vez en nuestra historia estaremos en plena campaña, pues este gobierno no garantiza la calidad de vida de los trabajadores del país y sólo ha generado crisis económica y social”. (EUD, 16-6-2004, Gustavo Méndez, Política).

## CONTINUAN DENUNCIAS POR DESPIDOS POLÍTICOS

El sábado 19 de junio de 2004 la prensa capitalina publica la denuncia de los abogados Glenda Fermín, Valentina Casanova y Manuel Marcano, quienes acusaban las autoridades de Fogade de acosar a 566 trabajadores. Lo abogados afirmaron que los trabajadores habían sido clasificados por su tendencia política, según una lista de seis posiciones que van desde: “chavista duro” hasta “oposición radical”. Las autoridades del organismos se estarían apoyando en el artículo 298 de la Ley General de Bancos, el cual establece que “los empleados del organismo por la naturaleza de sus funciones serán de libre nombramiento y remoción del Presidente”. (EUD, 19-6-2004, Economía).

## ASAMBLEA ANUAL DE CONINDUSTRIA

Los días 29 y 30 de junio de 2004 se tenía previsto la realización de la Asamblea Anual y el Congreso Internacional de Conindustria. Los eventos serían realizado por separado e incluirían una agenda que destinaría el tiempo en discutir ideas para impulsar la pequeña y mediana empresa (PYME) (EUD, 19-6-2004, Economía).

En el Marco de su Congreso Internacional y tras un amplio proceso de consulta con diversos sectores vinculados a la actividad manufacturera, la Confederación de Industriales de Venezuela (Conindustria) presentó una densa propuesta al país y a su dirigencia con el fin de revertir la estrepitosa caída del sector en los últimos años. La institución pedía un cambio en el comportamiento del sector y solicitaba al ejecutivo que garantizara la equidad macroeconómica, la simplificación tributaria y un tipo de cambio competitivo. “La industria venezolana quiere contribuir a sentar las bases de un país moderno y democrático que sea capaz de superar el empobrecimiento de sus clases medias y las condiciones atroces en las que viven los sectores más necesitados de la población... Este problema es de tal magnitud que requiere de una concertación social cuya lógica sea la consistencia de políticas por un periodo muy prolongado...” (EUD, 29-6-2004, Mariela León, Economía).

## TSJ PONE PLAZO A LA REFORMA DE LA LEY DEL TRABAJO

De acuerdo a decisión tomada por la Sala Constitucional del Tribunal Supremo de Justicia, la Asamblea Nacional estaría en mora con una disposición de la Constitución Nacional que “implicaría el regreso a la retroactividad de las prestaciones sociales”. La decisión del máximo tribunal de la República fijaría un plazo de un máximo de seis meses para sancionar la reforma a la Ley del Trabajo. La Sala Constitucional declaró “con lugar” la solicitud de inconstitucionalidad por omisión del Poder Legislativo presentada por la Presidenta de la Federación Nacional de Trabajadores de Institutos Autónomos y Empresas del Estado (Fenatriade), Ligia Pulido. En la Constitución se indicaba que la Asamblea Nacional tenía un año después de su instalación para llevar a cabo la mencionada reforma. Esto significaba que la Asamblea debía haber culminado su tarea en agosto de 2001. Apenas en abril de 2003 el Parlamento presentó una propuesta de reforma que fue aprobada en primera discusión (EUD, 20-6-2004, Economía).

A juicio de Pablo Castro, director de la CTV, la vuelta al sistema de retroactividad sería inviable por los costos que representa. En línea con esta afirmación, el presidente de Consecomerio, Jorge Botti señaló que la retroactividad de las prestaciones “es uno de los artículos que más adversamos porque no puede ser que se le coloque una camisa de fuerza al diálogo social... Volver a este esquema hace inviable las relaciones modernas entre capital y trabajo...” (EUD, 21-6-2004, Economía). También opinó al respecto el Presidente de Conindustria, Juan Francisco Mejía, quien afirmó que el planteamiento de volver a la retroactividad “crea un cerco para poder reactivar el sector económico. Ninguna empresa invierte si no se crean condiciones de seguridad a largo plazo” (EUD, 23-6-2004, Economía).

## APRUEBAN NUEVO TABULADOR PARA OBREROS PÚBLICOS

Un nuevo esquema salarial para los obreros de la administración pública fue publicado en la Gaceta Oficial que circuló el lunes 21 de junio, mediante decreto presidencial N° 2976. El Tabulador Salarial fue ajustado al reciente incremento del salario mínimo. (EUD, 22-6-2004, Economía).

## RONDAS DE NEGOCIOS PARA GENERAL EMPLEOS

La Viceministra de Industria, Deme Betancourt, declaró que el Ministerio de Producción y Comercio esperaba generar 400 mil empleos a través de las rondas de negocios, las cuales estaban sustentadas en los decretos N° 1.891 y 1.892 que establecen el “Compre Venezolano”. Según lo declara la funcionaria se tenía previsto la realización de la IV y V rueda de negocios (EUD, 24-6-2004, Economía).

## SINDICALISTAS DEBATEN FUTURO DEL TRABAJO

Entre el 28 y el 31 de junio los sindicalistas de todo el mundo debatieron sobre el futuro del trabajo en el Fórum 2004, evento que se desarrolló en la ciudad de Barcelona, España. En dicho evento participó la Organización Regional Interamericana del Trabajo (ORIT), que es la rama en el continente americano de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL) que agrupa a 45 millones de trabajadores. El debate se centró en los retos del sindicalismo en el marco de la globalización. Entre los objetivos del evento resaltaba la intención de exigir a la UNESCO que declare el trabajo digno y el respeto a los derechos laborales y sociales del trabajador como patrimonio de la humanidad. La programación de los cuatro días establecía doce talleres de debates, cuatro mesas redondas y cuatro conferencias plenarios con representantes de la Unión General de Trabajadores (UGT) de Comisiones Obreras (CCOO), de la Federación Sindical del Transporte de Bélgica, de la ATTAC de Francia, de la Central Única de Trabajadores (CUT) de la OIT y de la Confederación Mundial de Trabajadores (CMT) (EUD, 27-6-2004, Nacional y Política).

## LA INSTITUCIONALIDAD DE CAPA CAÍDA

A pesar del protagonismo de la Confederación de Trabajadores de Venezuela y de Fedecámaras en el acontecer político del país y su rol en la lucha opositora; de acuerdo a una encuesta de Mercanálisis el 59% de los venezolanos creen que los sindicatos funcionan mal, mientras que el 29% consideran que lo hacen bien. Casi la misma opinión tienen los encuestados acerca de Fedecámaras, 58% opinaron que el organismo funciona mal y 30% tienen buena impresión de su actuación. Ante estos resultados, Alfredo Ramos, dirigente de la CTV, opinó “aún persiste un conjunto de vicios que no han sido erradicados, que vienen del pasado, dependientes de los partidos y de los Gobiernos. El proceso de legitimación sindical no logró los cambios esperados, a tal punto que en las Federaciones están casi los mismos dirigentes” (EUD, 297-6-2004, Gustavo Méndez, Nacional y Política).